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Reduce Durazo tramitología 
para instalación de empresas

El gobernador Al-
fonso Durazo 
Montaño, redu-

jo en más de la mitad 
la tramitología para la 
instalación de empre-
sas, con el fin de atraer 
inversiones y mejorar el 
nivel de la economía en 
la entidad, así como la 

calidad de vida de las familias sonorenses.
Y es que todos los inversionistas, cier-

tamente para decir en una inversión se 
fijan en la conectividad, en la fuerza labo-
ral, pero le ponen especial atención a los 
trámites que tienen que hacer, los cuales 
redujo en un 60 por ciento, toda vez que 
de mil trámites que se hacían para insta-
lar una empresa actualmente se hacen 430 
lo que significa menos de la mitad, todo 
como parte de la iniciativa de mejora regu-
latoria convertida en ley.

Esto nos ha valido para que Sonora haya 
pasado del lugar 21 al 13, lo que representa 
un gran avance en materia de mejora regu-
latoria y es que además de reducir los trá-
mites, estos se facilitan al contar con una 
Ley de Gobierno Digital. Gracias a todo lo 
anterior, Sonora ocupa uno de los cinco 
primeros lugares a nivel nacional, además 
el estado ha implementado una ventani-
lla única que permite a las empresas ob-
tener todas sus autorizaciones en tan solo 
un plazo de tres días, lo cual han visto con 
muy buenos ojos los empresarios, que re-
pudian los trámites engorrosos en los que 
antes duraban semanas o meses.

Impulsarán iniciativas  
de López Obrador

La alianza oficia-
lista, que forman Mo-
rena, el PT, el Verde y 
los traidores, ya se en-
cuentran encarrerados 
y según dijo el coordi-
nador de la bancada de 
guinda en la Cámara 
de Diputados, Ricardo 
Monreal Ávila, por lo 

visto sacarán exitosamente las dos legales 
y las 18 constitucionales, que lanzó el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador el 
pasado cinco de febrero. De esta manera 
dijo que ya se han aprobado tres, como son 
la reforma judicial, la de la Guardia Nacio-
nal, así como la ley relacionada con las co-

munidades indígenas.
De la misma manera anunció que las 

dos reformas que siguen y que podrían 
ser analizadas y aprobadas, son las que se 
relacionan con que el salario mínimo no 
quede por debajo de la inflación y otra que 
tiene que ver con apoyo económicos a jó-
venes de entre 18 y 29 años (o sea, en eda-
des que puedan votar) que no estudien, 
ni trabajen (para que gran parte de ellos 
tengan con qué comprar cerveza y droga, 
como ha sucedido en la práctica).

Y de acuerdo a las cuentas de Ricardo 
Monreal no habrá oposición alguna a esas 
reformas, pero sobre todo si Miguel Yunes 
vuelve a votar a favor del oficialismo y Daniel 
Barreda de Movimiento Ciudadano, se vuel-
ve a ir de viaje a Campeche a ver a sus padres.

Promueven en Morena a ex-
diputado para ministro de la 
Suprema Corte

Haciendo gala y eco 
de las máximas del se-
ñor presidente Andrés 
Manuel López Obra-
dor, como “al diablo 
con las instituciones” y 
“a mí que no me vengan 
con que la ley es la ley”, 
es que en Morena ya 
empezaron a promover 

a un exdiputado federal, para ministro de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), aun cuando no cumple con los re-
quisitos que marca la ley para ocupar esta 
alta representación en la máxima trinche-
ra de justicia de nuestro país.

Se trata del ex diputado de Morena, 
Hamlet Almaguer, quien sí cumple con la 
edad de 37 años que tiene actualmente, 
pero resulta que la ley establece que los 
aspirantes a esos altos cargos al menos por 
un año antes no debieron haber ocupado 
cargos como gobernador, legislador, secre-
tarios de estado, entre otros y este angelito 
acaba de entregar la diputación.

Sin embargo, sabemos que en Morena 
son fieles a los principios de su máximo 
líder López Obrador, a quien pisotear la 
ley y la Constitución se le convirtió en el 
pan de cada día y seguramente lo veremos 
como candidato a ministro de la SCJN. 

Y no vayamos muy lejos en eso de pi-
sotear la Carta Magna de parte del ofi-
cialismo actual, ahí está como senador el 
exgobernador de Chihuahua, Javier Corral 
Jurado, cuando en su estado contaba con 
dos órdenes de aprehensión y la Constitu-

ción dice que todo prófugo de la justicia no 
pude rendir protesta como legislador.

Apuesta Monreal por perfil mo-
derado para secretario general 
en San Lázaro

El coordinador de 
Morena, Ricardo Mon-
real Ávila, le apuesta a 
contar con perfil mode-
rado en San Lázaro, por 
eso propuso al investi-
gador Mauricio Farah, 
al que considera como 
el perfil ideal, toda vez 
que cuenta con la expe-

riencia y la trayectoria suficiente.
Para ello detalló que Mauricio Farah se 

desempeñaba en el Senado de la Repúbli-
ca como secretario general, pero además 
conoce a fondo el trabajo en San Lázaro, 
porque estuvo desempeñando el mismo 
cargo en las legislaturas LXII y LXIII.

Así que lo más seguro es que la pro-
puesta de Monreal no tenga oponentes en 
la Cámara de Diputados a donde volvería 
Farah, tras desempeñarse como tal en el 
Senado, junto al propio zacatecano.

Ricardo Anaya se sumaría a MC
Vaya que todo indica 

que el PAN está por su-
frir otra baja, en la per-
sona del senador Ricar-
do Anaya Cortés, dadas 
las marcadas diferen-
cias con el dirigente 
nacional Marco Cortés 
Mendoza, debido a su 
probable imposición 

en la dirigencia nacional, de Jorge Rome-
ro, que le tapó el camino a las aspirantes 
como Adriana Davila, Kenia López Raba-
dán y el pretenso Damián Zepeda Vidales.

Y es que el enojo de Ricardo Anaya, 
es que también él aspiraba a esa dirigen-
cia, pero ante la aplanadora de Marko 
Cortés, vino su descontento que Dante 
Delgado Ranauro, dirigente nacional 
de MC, pretende aprovechar al máximo, 
abriéndole las puertas del partido na-
ranja al Ricardo Anaya, y de esa manera 
incrementar el cuerpo de la bancada de 
MC en el Senado de la República y por 
supuesto el dirigente emecista lo hace 
con miras al 2030, en el que el joven Luis 
Donaldo Colosio Riojas, estaría más que 
listo para entrarle a la grande ahora sí, 
con la madurez que requería.

Alfonso Durazo

Ricardo Monreal 

Hamlet Almaguer

Mauricio Farah

Ricardo Anaya 

Círculo Rojo
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Descienden casos yDescienden casos y
decesos por calordecesos por calor
El chikungunya tiene ocho 
años sin casos en la entidad, 
mientras que el zika cuatro 
años sin presencia en la región

Redacción
Última Palabra

Hasta la semana epidemiológica 
37 del año, en Sonora se tiene un 
50 por ciento menos casos aso-

ciados a la temporada de calor y un 51 por 
ciento menos defunciones, esto compa-
rado con la misma semana del año pasa-
do, informó la Secretaría de Salud (SSP).

En lo que va del año se han confirma-
dos 380 casos, de estos 307 fueron deshi-
drataciones, 72 golpes de calor y una que-
madura solar.

De este número, se han registrado un 
total de 44 defunciones, 41 eran hombres 
y tres mujeres.

En otro tema, cabe destacar que, a 
nivel nacional Sonora se encuentra en 
penúltimo lugar en número de casos de 
dengue, aunque es importante no bajar la 

guardia y seguir reforzando las acciones 
de prevención, como no tener botes y bal-
de que acumulen agua, tirar llantas, lavar 
recipientes como bebederos de mascotas, 
tinas y pilas de los lavaderos.

Hasta la semana epidemiológica (SE) 
37 del año se acumulan 48 casos y cero 

defunciones de dengue. El chikungunya 
tiene ocho años sin casos en la entidad, 
mientras que el zika cuatro años sin pre-
sencia en la región.

En cuanto a la fiebre manchada trans-
mitida por garrapatas, también conocida 
como rickettsiosis, hasta la SE 37 se han 

confirmado 114 casos y 38 defunciones.
La SSP hizo un llamado a la población a 

continuar realizando acciones preventivas 
en el hogar para prevenir enfermedades 
transmitidas por vectores, así como evitar 
automedicarse ante sospecha de la enfer-
medad y solicitar atención médica de ma-
nera oportunidad en su unidad de salud.

380  
casos de enfermedades 

relacionadas con el calor

44
defunciones

41
hombres

3
mujeres
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Millonarios desembolsosMillonarios desembolsos
de Conade sin comprobarde Conade sin comprobar
El organismo que presidente 
Ana Gabriela Guevara realizó 
una transferencia millonaria 
para los atletas para las 
Olimpiadas que no sido 
documentado en qué se gastó

Ana Gabriela Guevara, titular de la 
Comisión Nacional de Cultura Fí-
sica y Deporte (Conade), conclui-

rá su mandato en medio de la polémica 
por el conflicto que mantiene con los at-
letas de alto rendimiento y los recortes a 
los apoyos que se les han otorgado.

El bajo rendimiento en la justa olímpi-
ca internacional fue atribuido por los de-
portistas mexicanos a la gestión de Ana 
Gabriela Guevara, a quien señalan por 
haber cerrado el acceso a los recursos en 
los últimos años y de haber iniciado una 
campaña de desprestigio en su contra.

De acuerdo con una respuesta a una so-
licitud de transparencia, elaborada por Re-
porte Índigo, la Conade informó que reali-
zó una transferencia millonaria al Comité 
Olímpico Mexicano, A.C., destinada a la 
Delegación Mexicana que participó en los 
Juegos Olímpicos de París 2024.

Esto con el único objetivo de garan-
tizar su adecuada representación en el 
evento deportivo más importante a nivel 
mundial y dar apoyo a los deportistas que 
asistieron para representar a México en 
diferentes disciplinas.

El monto erogado para la justa olím-
pica por el organismo encabezado por 
Ana Gabriela Guevara fue de 29 millones 
595 mil pesos, los cuales se transfirieron 
mediante una operación bancaria el 17 de 
junio del presente año.

A través de la partida presupuestal 
43401, denominada “Subsidios a la Pres-
tación de Servicios Públicos”, bajo la Uni-
dad Administrativa 3200 “Dirección de 
Alto Rendimiento”, se entregaron estos 
recursos exclusivamente para los Juegos 
Olímpicos de París 2024, celebrados del 
26 de julio al 11 de agosto de 2024.

Pese al gasto millonario que se hizo para 
esta fecha, no existe, hasta el momento, 
evidencia documental de los casi 30 millo-
nes de pesos que se destinaron en apoyo a 
los atletas de alto rendimiento que asistie-
ron a Francia en representación de México.

Ana Gabriela Guevara tampoco ha ren-
dido cuentas sobre los recursos utilizados 
en París durante la estancia de los mexica-
nos y del equipo de la Conade, ni sobre los 

fondos que se destinaron para apoyar a los 
deportistas en los últimos meses.

Esto a más de un mes de que finaliza-
ra la competencia internacional, donde 
los atletas mexicanos lograron conseguir 
cinco medallas: tres platas y dos bronces, 
obtenidas en las disciplinas de clavados, 
boxeo, judo y tiro con arco. Un resultado 
por debajo de lo proyectado por las auto-
ridades y expertos en la materia.

Sin registro físico ni digital de 
los gastos en Francia

Se solicitó, vía Ley General de Trans-
parencia, todos los comprobantes emiti-
dos durante la estancia de los mexicanos 
en Francia, así como de sus equipos de 
entrenadores y el personal de la Delega-
ción Mexicana que acudió en compañía 
de los atletas.

No obstante, la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte aseguró, a través 
del folio 330008524000332 en la Plataforma 
Nacional de Transparencia (PNT), que no 
encontró evidencia física ni digital sobre 
gastos en relación a hospedaje, transporte, 
alimentos y otros rubros.

Además, la Subdirección de Adminis-
tración, a través de la Dirección de Servicios 
y la Dirección de Finanzas de Conade, in-
formó que no se registraron solicitudes de 
boletos de avión para la asistencia de Ana 
Gabriela Guevara a los Juegos Olímpicos.

En cuanto a la documentación financie-
ra, se confirmó la existencia de una Cuenta 
por Liquidar Certificada vinculada al apo-
yo otorgado al Comité Olímpico Mexicano 
(COM) aunque parte de la información 
contenida, según detallaron, es confiden-
cial, conforme a las leyes de transparencia.

La Conade explicó que es justamente 

el COM quien cubre todos los gastos que 
se generen con motivo de la asistencia de 
las delegaciones deportivas mexicanas a 
los Juegos Olímpicos, tal como sucedió 
en París este año.

También este diario solicitó el desglose 
de nombres y cargos de todos los asistentes 
que acudieron a París 2024 en compañía de 
la representación mexicana, donde la Sub-
dirección de Calidad para el Deporte de la 
Conade excusó que la relación de nombres 
y cargos de los asistentes, además de los 
gastos que realizaron y las facturas genera-
das, estará disponible a la brevedad.

El organismo precisó que este tipo de 
información es pública y se actualiza tri-
mestralmente en la Plataforma Nacional 
de Transparencia, en cumplimiento con 
lo estipulado en los Lineamientos Téc-
nicos Generales para la publicación de 
la información de las obligaciones de los 
sujetos obligados.

“La comprobación de los gastos co-
rrespondientes a los Juegos Olímpicos 
de París 2024 estará disponible para su 
consulta en la PNT a partir de octubre de 
2024. Conforme a lo dispuesto en sus linea-
mientos internos, los servidores públicos 
comisionados deben rendir informes de-
tallados de sus actividades y gastos den-
tro de los plazos establecidos”, dio a cono-
cer la Conade en otra respuesta en la PNT.

Inconsistencias y desdén, el 
legado que dejará Guevara

Ana Gabriela Guevara cerrará su gestión 
entre contrastes. La pugna que sostuvo con 
atletas mexicanos por el presunto recorte 
de becas económicas y otras compensacio-
nes a deportistas generó una crisis al inte-
rior de la Conade que se extendió por años.

La exvelocista tomó las riendas de la 
Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte en 2018, por invitación del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador y 
en sustitución de Alfredo Castillo.

Uno de los primeros señalamientos 
que recibió Ana Gabriela tras su nombra-
miento al frente de la Conade fue su falta 
de credenciales académicas para ocupar 
dicho cargo, pues no cuenta con una li-
cenciatura terminada o alguna especiali-
zación en el deporte mexicano.

Durante su administración, la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) interpu-
so dos denuncias penales en contra de la 
Conade por presuntos desfalcos millona-
rios y por irregularidades en la ejecución 
del gasto público, mismas que no han sido 
subsanadas durante la gestión de Ana Ga-
briela Guevara que está a punto de concluir.

Estos señalamientos fueron minimiza-
dos en diversas ocasiones por la titular de 
la Conade, quien incluso señaló que hubo 
una campaña negra en su contra orques-
tada principalmente por los deportistas y 
otros sectores de la oposición, a raíz de las 
irregularidades que detectó en estos años.

El pleito por las becas
Como titular de este organismo deporti-

vo, uno de los primeros cuestionamientos 
que enfrentó Guevara fue por las becas eco-
nómicas que se otorgan mensualmente a 
los atletas de alto rendimiento, lo que llevó 
a que varios deportistas se opusieran a ella.

El equipo de Natación Artística abrió 
un frente legal en contra de la titular de 
la Conade tras el recorte de estos apoyos 
económicos, batalla que ganó ante los tri-
bunales de justicia del país.

Otros equipos de deportistas se suma-
ron a este reclamo, incluso después de los 
Juegos Olímpicos, alegando que se les re-
dujo el recurso mensual que reciben por 
parte de la Conade.

En el próximo sexenio, los deportistas 
considerados de alto rendimiento per-
cibirán menos dinero e incentivos para 
continuar con su preparación en futu-
ras competencias, tanto a nivel nacional 
como internacional.

La Conade, bajo las órdenes de Ana 
Gabriela Guevara, modificó las reglas de 
operación de los apoyos económicos que 
se brindaban a los deportistas mexicanos, 
quienes anteriormente podían aspirar a 
una beca deportiva que oscilaba entre los 
45 mil y 80 mil pesos, dependiendo de los 
logros obtenidos en competencias y su 
buen desempeño.
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Ayotzinapa: Toda unaAyotzinapa: Toda una
década sin respuestas década sin respuestas 
Los padres de los 43 
estudiantes desaparecidosno 
se rinden; las familias ven 
pocos cambios, cuando en 
julio se reunieron con Claudia 
Sheinbaum, le externaron sin 
pudor sus frustraciones por 
las promesas incumplidas y el 
desprecio que les transmitió 
López Obrador, solo escuchó

Clemente Rodríguez honra a su hijo 
desaparecido con tatuajes.

Primero se dibujó una tortuga 
—símbolo de la escuela de maestros ru-
rales donde estudiaba— que tiene otra 
tortuguita en el caparazón. Luego a la 
virgen de Guadalupe, patrona de México, 
con el número 43. Después vino el tigre, 
la fuerza de su pueblo, y una paloma, la 
esperanza.

Es ‘para que si mi hijo llega mañana, 
sepa que le estuve buscando’, explica este 
hombre que ha pasado la última década 
rastreando pistas, escudriñando expe-
dientes, lanzando gritos en las marchas y 
lágrimas a solas en su huerta. Del joven 
solo se ha encontrado un hueso del pie. 
Sus padres no aceptan que ahí termine su 
búsqueda.

El 26 de septiembre de 2014, Christian 
Rodríguez, un joven alto de 19 años apa-

sionado por el baile folclórico que acaba-
ba de ingresar a una escuela de maestros 
rurales del sur de México, la Normal Ru-
ral de Ayotzinapa, desapareció con otros 
42 compañeros.

Cada día 26, de cada mes, de cada año, 
durante 10 años, Rodríguez y su esposa, 
junto al resto de familias de los 43, mar-
chan por Ciudad de México exigiendo 
respuestas.

‘La tenemos muy difícil, muy difícil’, 
reconoce Rodríguez.

Una herida abierta
El caso Ayotzinapa es más que el ho-

rror de la ausencia de 43 jóvenes de entre 
17 y 25 años, una gota en el océano de los 
más de 115.000 desaparecidos que tiene 
México. Es una herida abierta.

Ha sido uno de los crímenes de la his-
toria reciente de México de mayor im-
pacto dentro y fuera del país y en él con-
fluyeron la violencia, la corrupción y la 
impunidad.

Conmocionó que las víctimas fueran 
estudiantes, pero también el terrible rela-
to de cómo los jóvenes pudieron ser api-
lados y quemados en una hoguera para 
después arrojar sus cenizas a un río. Y 
más tarde descubrir que toda esa versión 
oficial de los hechos era falsa y había sido 
elaborada desde las más altas instancias 
del poder.

Fueron dos crímenes en uno, confirmó 
después la fiscalía: primero la desapari-
ción forzada, luego la mentira.

El gobierno mexicano actual determi-
nó que el ataque en la ciudad de Iguala 
fue un ‘crimen de Estado’, apuntó al trá-
fico de heroína como posible desencade-
nante y confirmó que un cártel local ac-
tuó coludido con fuerzas de seguridad y 
autoridades locales, estatales y federales, 
militares incluidos. Pero después de dos 
administraciones, decenas de detenidos 
y una investigación plagada de irregulari-
dades siguen faltando respuestas.

Las familias dieron un vuelco a 
sus vidas para encontrarlas.

Antes de la desaparición de su hijo, 
Clemente Rodríguez, de 56 años, repartía 
agua y criaba cerdos y gallinas en la loca-
lidad de Tixtla, Guerrero, a 300 km al sur 
de Ciudad de México. A las afueras se en-
cuentra la Normal de Ayotzinapa. Su es-
posa, Luz María Telumbre, de 49, vendía 
tortillas.

Cuando Christian y sus compañeros 
desaparecieron, ellos, como otros mu-
chos, vendieron todo, perdieron trabajos.

Ahora, aprovechan cada viaje a la capi-
tal para vender artesanías y han recupera-
do algunos animales. Plantaron maíz en 
la pequeña parcela familiar a la sombra 
de unas montañas que Rodríguez con-
templó durante meses con la esperanza 
de que apareciera Christian.

‘Si este terreno hablara…’, dice el hom-
bre fornido de voz suave. ‘Aquí me ponía 
a llorar, a desahogarme’.

Los padres y madres de los desapareci-

dos temieron no poder aguantar. Muchos 
enfermaron. Cinco murieron.

A otra familia, se le paró el tiempo. El 
herido más grave en el ataque, Aldo Gu-
tiérrez, está, pero no está, como dice su 
hermano Ulises. Hace diez años, la bala 
de un policía le atravesó la cabeza y des-
de entonces la parte del cerebro que con-
trola la conciencia no funciona; la que se 
encarga de la respiración y el corazón, sí.

El joven de 29 años vive tendido en una 
cama. Sus hermanos le cuidan, le hablan 
y le ponen cumbias. De vez en cuando, él 
abre los ojos o mueve un dedo.

Las familias y la escuela: dos 
brazos de una lucha

Los padres de los 43 se dan cita cada 
mes en la Normal Rural de Ayotzinapa 
antes de ir Ciudad de México y llegan a la 
escuela como si entraran en su casa.

Los estudiantes de guardia les saludan 
con el apelativo respetuoso de ‘tío’ o ‘tía’ 
sin apenas hablar con ellos. Su dignidad 
les ha convertido en intocables.

Ayotzinapa es un internado gratuito 
y combativo con casi un siglo de histo-
ria en formar maestros que no solo en-
señarán a leer sino a defender derechos 
en las comunidades más pobres y remo-
tas de México.

Para unos es una escuela de vándalos; 
para otros, de jóvenes comprometidos 
con la justicia social. La realidad es que 
tanto participan en violentas protestas 
como reparten ayuda donde los políticos 
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no llegan.
Las imágenes del Che Guevara, Marx o 

el guerrillero de los años 60 Lucio Caba-
ñas —que estudió en esta misma escue-
la— pintadas en sus edificios están ahora 
rodeadas de murales con reclamos de jus-
ticia por los 43.

En los días que siguieron al ataque, 
los padres o madres iban llegando a la 
Normal como hormiguitas desde comu-
nidades recónditas sin saber si sus hijos 
estarían entre los muertos, los heridos o 
en la lista de desaparecidos.

En la cancha central de la escuela –
donde muy pronto pusieron 43 sillas va-
cías con las fotos de los jóvenes que ahí 
siguen-- se plantaron familias enteras, al-
gunas con bebés, durante días que luego 
se convirtieron en meses, en los que de-
jaron sus casas vacías, sus otros hijos sin 
padres, sus campos sin cosechar.

‘Mis hijas me reclamaban’ que también 
ellas me necesitaban, recuerda Telumbre. 
Pero la urgencia era tener noticias.

‘Ahí empezó el movimiento, empezó 
nuestro martirio’, dice Cristina Bautista, 
de 49 años, madre de Benjamín Ascencio, 
que vivió en la Normal hasta que la enfer-
medad le pudo.

Entonces comenzó a fraguarse una re-
lación de acompañamiento y dependen-
cia mutua. Para la escuela, las familias 
son el motor de su lucha y la justificación 
de sus exigencias ante el gobierno, los 
únicos que pueden pedir contención en 
las protestas. Para los padres, los norma-
listas ‘son nuestro brazo fuerte’, afirma 
Bautista.

Estos días, mientras se ultiman las ac-
tividades del décimo aniversario, cunden 
los nervios entre los primerizos.

Ser alumno de nuevo ingreso, como 
eran la mayoría de los 43, no es fácil. Les 
rapan la cabeza nada más llegar, el temor 
no se les va del rostro y se encargan de las 
tareas más duras: cuidar de los campos y 
la granja, hacer las guardias nocturnas, 
tomar las casetas de la autopista para pe-
dir dinero a los conductores.

Duermen en colchonetas apiñados 
en pequeños cuartos y antes del amane-
cer ya están en pie y formados, escoba 
en mano, para la limpieza, empezando 
por los baños.

Saben que a los 43 los atacaron en una 
de sus primeras actividades: apoderarse 
temporalmente de autobuses para trasla-
darse con ellos a las manifestaciones, una 
práctica que continúa.

El 26 de septiembre de 2014 un cen-
tenar de estudiantes tomaron cinco au-
tobuses en Iguala, 120 km al norte de la 
escuela. La policía reaccionó con tiroteos 
que se alargaron durante horas.

Además de los desaparecidos, seis per-
sonas murieron —tres de ellos estudian-
tes—y hubo más de 40 heridos.

Cuatro buses quedaron destrozados y 
vacíos. El quinto atravesó los retenes que 
autoridades y criminales levantaron en 

un radio de 80km y se perdió con rumbo 
desconocido. La Comisión de la Verdad, 
creada en 2019 para investigar el caso, 
piensa que llevaba droga o dinero y que 
los estudiantes lo tomaron sin saberlo.

A la mañana siguiente nadie podía ni 
imaginar la envergadura de lo ocurrido. 
Una foto en redes daba una pista: la del 
cadáver de uno de los estudiantes, Julio 
Cesar Mondragón, con el rostro arran-
cado.

Otra forma de entender  
la violencia

El primer año de búsqueda fue de 
aprendizaje, dice Clemente Rodríguez. 
Comenzaron a percibir la violencia de 
otra manera.

Las familias peinaban pueblos, pre-
guntaban por todas partes, recorrían te-
rritorios donde solo mandaba el crimen 
organizado.

Rodríguez se encontró con muchos 
desplazados por la violencia. El miedo 
estaba por todas partes. ‘Al salir de casa, 
me encomendaba a Dios porque no sabía 
si volvería’.

Autoridades tocaron las puertas de va-
rias familias con propuestas económicas 
con las que, según Rodríguez, pretendían 
acallar sus voces. ‘Mi hijo no se vende’, 

dijo cuando su esposa le contó que toca-
ron la suya.

Tampoco olvida unas palabras susu-
rradas un día que se movían escoltados 
por militares. ‘Me dijeron: ‘Nunca los van 
a encontrar. Van caminando con el ene-
migo’’. Ahora, con 16 militares imputa-
dos, entiende el calado de esa afirmación.

Muy pronto los cerros de Iguala co-
menzaron a abrirse. Las autoridades en-
contraban fosas y cadáveres que no eran 
de los estudiantes y sugerían algo mucho 
más grave: que no eran 43 los desapareci-
dos en esa zona sino muchos más.

Los padres se sentían morir ante cada 
nuevo hallazgo.

Cristina Bautista recuerda el impacto 
al saber que una mujer llevaba buscando 
a su hijo tres años, otro hombre, cinco. 
Ella que pensaba que todo sería cuestión 
de semanas. ‘No aguanté, salí corriendo a 
llorar. ¿Cómo es posible que tanta gente 
estén desaparecidos?’.

Al llegar la primera identificación de 
un hueso calcinado de uno de los es-
tudiantes, Rodríguez dice que sintió el 
mismo dolor que si hubiera sido su hijo. 
Repetir sus nombres en las marchas se 
convirtió en una especie de comunión a 
veces interrumpida por el cierre violento 
de algunas protestas.

Gracias al acompañamiento de peritos 
argentinos y un grupo de investigadores 
independientes de la Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos, estos 
campesinos, albañiles, cocineras o mi-
grantes, plantaron cara a dos gobiernos. 
Cuando se fueron, en 2023, fue como si 
los hubieran dejado huérfanos.

Dos administraciones, dos fracasos
A finales de agosto, la última reunión 

con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador —que termina su mandato el 30 
de septiembre— dejó en las familias un 
regusto extremadamente amargo.

Les había prometido ser diferente, 
abrir los archivos de inteligencia y encon-
trar a sus hijos, pero optó desde hace más 
de un año por defender al Ejército e insul-
tar a sus abogados.

‘Este gobierno ya se va e igual que (el 
de) Enrique Peña Nieto’, que estuvo al 
mando entre 2012 y 2018, reprochó Ro-
dríguez. ‘Se ha tratado de burlar de no-
sotros’.

No niega, en cambio, que al principio 
hubo avances, como la detención del ex-
procurador general — procesado por tor-
tura, desaparición forzada y obstrucción 
a la justicia — o el hallazgo de nuevas evi-
dencias, entre ellas, dos fragmentos óseos 
de otros dos estudiantes en un lugar don-
de antes no se había buscado.

Uno de ellos eran dos gramos del pie 
de Christian, el hijo de Rodríguez y Te-
lumbre. Se negaron a recibir el huesi-
to o a hacerle una ceremonia, como les 
proponían las autoridades, porque para 
ellos eso era cerrar el caso y reconocer 
su muerte.

‘Le pueden cortar las piernas, sus 
brazos y un ser humano sobrevive’, ase-
gura Rodríguez. ‘La esperanza no me la 
van a quitar’.

Pero, en los últimos años, comenzó 
una ‘prisa política’ por resolver el caso 
que recordaba a la administración an-
terior, en palabras de Santiago Aguirre, 
abogado de las familias. Se presentaron 
indicios que no eran de origen fiable, se 
bloquearon detenciones de militares, 
se negó información de los archivos de 
las Fuerzas Armadas, se intentó dividir 
a los padres.

A futuro, las familias ven pocos cam-
bios. Cuando en julio se reunieron con 
Claudia Sheinbaum, que asumirá el po-
der el 1 de octubre, las familias le espe-
taron sin pudor sus frustraciones por las 
promesas incumplidas y el desprecio que 
les transmitió López Obrador. Intenta-
ron ablandarle el corazón pidiendo que 
se pusiera en su lugar como madre. Hubo 
amabilidad pero nada más. Solo escuchó.

Después de su última visita al Palacio 
Nacional, sede de la Presidencia, Rodrí-
guez posó para una foto: el rostro serio, la 
mirada firme, el puño en alto.

‘La respuesta la tienen ellos’, asegura. 
‘Ellos nos la pueden dar’.
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El descenso del ‘Menchito’El descenso del ‘Menchito’
El hijo de Nemesio Oseguera 
Cervantes, líder del CJNG, 
está acusado de los delitos de 
tráfico de drogas y posesión 

de armas de fuego

Rubén Oseguera González, alias El 
Menchito, el heredero del Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), 

fue declarado culpable en un jurado en la 
Corte de Columbia, Washington, por los 
cargos de tráfico de drogas y posesión de 
armas de fuego, confirmó a Infobae Méxi-
co el exagente de la DEA, Mike Vigil.

El hijo de Rubén Oseguera Cervantes 
(El Mencho) fue detenido en 2015 bajo los 
cargos de posesión de armas de fuego y 
delincuencia organiza, donde contribuyó 
al trasiego de cinco kilogramos o más de 
cocaína y metanfetamina. Luego de un 
largo proceso de extradición, en febrero 
de 2020 el Gobierno de México confirmó 
su extradición a Estados Unidos.

Aún es posible -y se espera- que sus 
abogados intenten impugnar la resolu-
ción del jurado; sin embargo, Mike Vigil, 
resaltó para este medio que la justicia es-
tadounidense tiene un 95 por ciento de 
éxito en los juicios contra narcotrafican-
tes, por lo que se espera que se mantenga 
la determinación y se proceda a la senten-
cia del juez.

Conviene recordar que durante su juicio 
los fiscales del caso presentaron en el estra-
do a antiguos colaboradores y adversarios 
de su padre, tales como Elpidio Mojarro 
Ramírez, alias El Pilo y antiguo integrante 
del Cártel del Milenio; también testificó 
Óscar Nava Valencia (El Lobo), quien afir-
mó que conoció a “El Menchito” en el año 
2005 -en ese entonces tendría 15 años- y 
que desde entonces ya estaba inmiscuido 
en el mundo del narcotráfico.

Según “El Lobo” Valencia, “El Menchi-

to” era el segundo al mando en el CJNG 
y tenía como encargo la seguridad de los 
paquetes de metanfetamina, marihuana 
y cocaína que la organización criminal 
enviaba a Estados Unidos: “Era para que 
se empapara de las cosas, del negocio, 
tanto del papá como de la empresa”, fue-
ron parte de sus declaraciones recogidas 
por la agencia EFE.

Exhiben excentricidades
Durante el juicio realizado en Estados 

Unidos contra Rubén Oseguera González, 
alias ‘El Menchito’, se ha presentado eviden-
cia gráfica que muestra las excentricidades 
que el joven narcotraficante gozaba cuando 
se desempeñaba como un alto mando del 
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), 
organización criminal liderada por su pa-
dre Nemesio Oseguera Cervantes, mejor 
conocido como ‘El Mencho’.

Desde que comenzó su juicio el pasa-
do 9 de septiembre en la Corte del Dis-
trito de Columbia, en Washington D.C., 
se han mostrado fotografías que exhiben 
la lujosa colección de relojes y armas de 
fuego que ‘El Menchito’ tenía a su dispo-
sición en territorio mexicano.

A lo largo de estas dos semanas, la Corte 
de Columbia mostró las armas que le fue-
ron confiscadas a ‘El Menchito’ tras su úl-
tima captura realizada en junio de 2015 en 
Zapopan, Jalisco. Para ese entonces, Rubén 
tenía 25 años de edad y era considerado 
como el “segundo en la línea de mando” del 
CJNG, sólo por detrás de su padre.

En aquella ocasión, ‘El Menchito’ fue 
detenido junto a su cuñado Julio Alberto 
Castillo Rodríguez. Ambos circulaban en 
un vehículo que fue interceptado por ele-
mentos del Ejército Mexicano y la Policía 

Federal. Al realizarles una inspección, las 
autoridades aseguraron dos fusiles AR-15.

Uno de los fusiles contaba con las siglas 
“CJNG”, el número 02, la abreviatura “JR” 
y el sobrenombre ‘Menchito’ grabados 
en los costados. También se encontrados 
dos fusiles AK-47, dos armas cortas, cua-
tro granadas calibre 40 mm y cartuchos 
de diferente calibre. Estas armas fueron 
mostradas en diversas fotografías que se 
presentaron en el juicio del narcotrafi-
cante, las cuales fueron compartidas por 
el periodista Keegan Hamilton.

Al momento de su detención, ‘El Men-
chito’ portaba una gorra de color negro 
que daba cuenta de su pertenencia al 
“cártel de las cuatro letras”. Alrededor 
de un círculo bordado de color amarillo 
se leía la leyenda “Fuerza Especial del 
Alto Mando”, acompañada con las siglas 
“CJNG”, un mapa de la República Mexica-
na y el número 22 en el costado izquierdo.

Eso sólo era una muestra de los excén-
tricos gustos que el hijo de ‘El Mencho’ 
solía disfrutar. Y es que en el juicio tam-
bién exhibieron la lujosa colección de 
relojes y armas personalizadas del joven 
narcotraficante. 

El hijo de Nemesio 
Oseguera Cervantes, líder 
del CJNG, enfrenta cargos 
en el Distrito de Columbia 

por narcotráfico

Rubén Oseguera González, 
alias El Menchito es único 

hijo de ‘El Mencho’, 
fundador y líder del CJNG
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Participan diputados en Participan diputados en 
conferencia fronterizaconferencia fronteriza
El objetivo es conocer los 
diversos programas que se 
llevan a cabo en beneficio de 
las entidades de México y de 

Estados Unidos

Redacción
Última Palabra

Integrantes de la 64 Legislatura del 
Congreso de Sonora participaron en 
la edición 35 de la Conferencia Legis-

lativa Fronteriza (CLF) que se desarrolla 
con el fin de conocer los diversos progra-
mas que se llevan a cabo en beneficio de 
las entidades fronterizas de México y de 
Estados Unidos.

Encabezados por la diputada Ernes-
tina Castro Valenzuela (Morena), vi-
cepresidenta de la CLF, la comitiva de 
legisladores locales sonorenses conoció 
el reporte del grupo de trabajo fronte-
rizo-región Paso del Norte, a cargo de 
Lucinda Vargas, directora asociada del 
Centro para el Desarrollo Económico 
Fronterizo de la Universidad Estatal de 
Nuevo México.

La región binacional compuesta por 
El Paso, Texas; Ciudad Juárez, Chihua-
hua; y el Condado de Doña Ana, en el 
sur de Nuevo México ya es competitiva, 
expuso, pero para alcanzar su poten-
cial, dos gobernadoras y una congre-
sista federal formaron el grupo de tra-
bajo sobre infraestructura binacional. 
El informe de trabajo es resultado del 

compromiso con la ciudadanía en cada 
región para crear una visión conjun-
ta y recomendaciones para identificar 
próximos pasos.

También se presentó el panorama so-
bre obstáculos en la cadena de suminis-
tros y soluciones actuales y futuras, en el 
que el expositor, David Harlow, director 
ejecutivo de Diligencia Internacional 
(ITC), identificó problemas crecientes, 
como tarifas y mayores regulaciones en 
comercio internacional.

Otros temas fueron: Liderando com-

petitividad de América del Norte; Ban-
co Verde para la frontera México-E.U.A.; 
Energía en la región fronteriza y manejo 
de la sequía, con la participación de Jeff 
Morris, director ejecutivo de relaciones 
gubernamentales estatales de Schneider 
Electric; Irma Flores, gerente de relacio-
nes de comunicaciones y comunidad del 
Banco de América del Norte (NADBank); 
Esmeralda Viramontes, directora de So-
luciones de Energía Internacional El Paso 
Electric; David W. Dubois y Sam Fernald, 
de la Universidad Estatal de Nuevo Méxi-

co, respectivamente.
La presentación de los expositores es-

tuvo a cargo del presidente de la Confe-
rencia Legislativa Fronteriza, Bill Soules, 
senador estatal de Nuevo México.

Por la mañana, las y los legisladores 
visitaron el Museo del Aire de Águilas de 
Guerra (WarEagles Air Museum), don-
de se presentó la Asociación Industrial 
Fronteriza (BIA por sus siglas en inglés), 
que es la organización principal de apo-
yo en Nuevo México que se enfoca en 
mejorar el ambiente de negocios para 
sus miembros y la región. La frontera es 
la base industrial y de exportación más 
grande de Nuevo México y representa el 
futuro de este estado, informó Jerry Pa-
checo, director ejecutivo de la BIA.

Participan las diputadas Ernestina 
Castro Valenzuela, Elia Sahara Sallard 
Hernández, Alicia Gaytán Sánchez, 
Eduwiges Espinoza Tapia, Deni Gastélum 
Barreras, todas del grupo parlamentario 
de Morena; Iris Fernanda Sánchez Chiu 
(PRI) y Claudia Bours Corral (PVEM); así 
como los diputados Próspero Valenzuela 
Múñer (Morena) y Tadeo Mendívil Valen-
zuela (Morena).

Integrantes de la 64 
Legislatura del Congreso 

de Sonora participan 
en la edición 35 de la 

Conferencia Legislativa 
Fronteriza (CLF)



www.ultimapalabra.com

Del 25 de septiembre al 01 de octubre de 2024Estatal10

www.ultimapalabra.com

Reducen 60% trámites Reducen 60% trámites 
para instalar empresaspara instalar empresas
Sonora también ha 
implementado una ventanilla 
única que permite obtener 
todas las autorizaciones en 

tan sólo tres días

Redacción
Última Palabra

Sonora registra un avance significa-
tivo en Mejora Regulatoria al pasar 
del lugar 21 al 13, como una de las 

entidades que logró mayor simplificación 
de trámites, reduciendo el 60 por ciento 
de las gestiones administrativas para la 
instalación de empresas en la entidad, in-
dicó el gobernador Alfonso Durazo Mon-
taño.

El mandatario estatal señaló que la 
meta es continuar por ese camino hasta 
alcanzar la posición número siete en el 
país. En cuanto al desarrollo digital, in-
dicó que Sonora se encuentra entre los 
cinco primeros lugares a nivel nacional, 
y destaca por su Ley de Gobierno Digital, 

calificada por expertos como la mejor del 
México.

Además, dijo, la entidad ha llevado a 
cabo la simplificación administrativa más 

grande en su historia. De los mil trámites 
iniciales, actualmente quedan 430 con el 
compromiso firme de continuar acortan-
do la tramitología.

El gobernador Durazo Montaño, des-
tacó que entre los logros más notables, 
Sonora ha implementado una ventanilla 
única que permite a las empresas obte-
ner todas sus autorizaciones en tan solo 
tres días. Además, el número de servicios 
digitales ha aumentado de 24 a 84, con 
la meta de llegar a 100 para fin de año. A 
partir del 27 de septiembre, se pondrá en 
marcha la licencia de conducir digital, lo 
que permitirá obtenerla en un solo clic, 
eliminando las largas filas.

Finalmente, la digitalización de trámi-
tes incluye servicios como el registro ci-
vil, certificados escolares y revalidaciones 
vehiculares, entre otros.

Sonora registra un avance 
significativo en Mejora 

Regulatoria al pasar del 
lugar 21 al 13, como una 

de las entidades que logró 
mayor simplificación de 

trámites
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Aprueban integraciónAprueban integración
a Sedena de la GNa Sedena de la GN

La persona titular de la 
Comandancia de la 

Guardia Nacional, que 
debe ostentar el grado 

de general de División de 
la Guardia Nacional en 
activo, será designada 

por la persona titular 
de la Presidencia de la 
República, a propuesta 

de la persona titular de la 
Sedena

Es una propuesta que amplía 
la jurisdicción de la Guardia 
Nacional con el fin de ejecutar 
estrategias de seguridad 

pública

Con la mayoría calificada de 362 
votos a favor, 131 en contra y cero 
abstenciones, la Cámara de Dipu-

tados aprobó, en lo general, el dictamen 
por el cual la Guardia Nacional pasa a for-
mar parte de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena)

En el dictamen en el que se reforman 
12 artículos de la Constitución Política, se 
establece que la Federación ‘contará con 
la Guardia Nacional, fuerza de seguridad 
pública, profesional, de carácter perma-
nente e integrada por personal de origen 
militar y marino con formación policial, 
dependiente de la Secretaría del ramo de 
Defensa Nacional, para ejecutar la Estra-
tegia Nacional de Seguridad Pública en el 
ámbito de su competencia’.

El diputado de Morena, Sergio Carlos 
Gutiérrez Luna, dijo que para la discusión 
en lo particular se presentaron diversas 
propuestas de modificación a los artícu-
los 13, 16, 21, 32, 55, 73, 76, 78, 82, 89, 123 y 
129 del proyecto de decreto, así como a los 
transitorios Primero, Segundo, Tercero, 
Cuarto, Quinto, Sexto, Séptimo y Octavo.

Gutiérrez Luna agregó que es una pro-
puesta que amplía la jurisdicción de la 
Guardia Nacional y, a su vez, este cuerpo 
pase a formar parte de la Sedena, con el 
fin de ejecutar la estrategia de seguridad 
pública.

Faculta al Congreso de la Unión para 
expedir leyes que regulen y establezcan 
requisitos y límites para la participa-
ción del Ejército, la Armada de México 
y Fuerza Aérea en materia de seguridad 
interior y en tareas de apoyo a la seguri-
dad pública.

Además, abundó, para ratificar nom-
bramientos de jefes superiores de la 
Guardia Nacional que él o la titular del 
Poder Ejecutivo hagan.

El dictamen señala en los artículos 
transitorios un plazo de 180 días siguien-
tes a la entrada en vigor del decreto, para 
que el Congreso de la Unión armonice el 
marco jurídico en la materia. Mientras 
tanto, la organización y funcionamiento 
de la Guardia Nacional continuará ope-
rando con apego a las disposiciones lega-
les vigentes antes de la entrada en vigor 
del presente decreto.

Menciona que el personal militar y 
naval que integra la Guardia Nacional 
será reclasificado de la Fuerza Arma-
da a la que pertenezca a dicha Guardia 
Nacional; la nueva patente o nombra-
miento se expedirá con la antigüedad 
que posea el interesado en su grado, 
conforme a la escala jerárquica del Ejér-

cito y Fuerza Aérea, adicionando su 
nueva especialidad. Deben respetarse 
en todo momento los derechos que po-
sea el interesado en la Fuerza Armada 
de su origen.

La persona titular de la Comandancia 
de la Guardia Nacional, que debe osten-
tar el grado de general de División de la 
Guardia Nacional en activo, será designa-
da por la persona titular de la Presidencia 
de la República, a propuesta de la perso-
na titular de la Sedena.
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Promueven a nivelPromueven a nivel
mundial Plan Sonora mundial Plan Sonora 
El gobernador se reunió con 
directivos de Shell y Bechtel 
Energy en su segundo día 
de actividades en la gira por 

Houston, Texas

Redacción
Última Palabra

Sonora se consolida como la entidad 
ejemplo a nivel internacional en de-
sarrollo energético, posicionándose 

como un referente central en la nueva ola 
de exportaciones de gas natural licuado 
en América Latina, destacó el goberna-
dor Alfonso Durazo Montaño durante su 
promoción del Plan Sonora de Energías 
Sostenibles en Gastech 2024 en Houston, 
Texas, uno de los eventos más importan-
tes de la industria energética mundial.

Durante la segunda jornada de la gira, 
el mandatario estatal sostuvo una reu-
nión con directivos de Shell; además de 
Paul Marsden, Bhupesh Thakkar y Mar-
cello Donati, presidente, gerente general 
y vicepresidente principal y gerente de 
proyectos de Bechtel Energy, respectiva-
mente.

En el encuentro, presentó el Plan So-
nora de Energías Sostenibles, a fin de 
promover las oportunidades de inversión 
y la importancia de las energías limpias 
producidas en Sonora para el resto del 

mundo.
‘Este acercamiento es parte de los es-

fuerzos de Sonora por atraer más inver-
siones del sector de energías renovables, 
promoviendo el potencial de la entidad 
para la producción de energía sustenta-
ble’, destacó.

Además, reafirmó el compromiso del 
Gobierno de Sonora con Mexico Pacific 
Limited, la empresa encargada de la cons-
trucción de una planta de licuefacción de 
gas natural en Puerto Libertad, Sonora. 

Este proyecto representa la mayor inver-
sión privada en el sector energético en 
México, con la creación de más de 30 mil 
empleos para la población sonorense.

Así mismo, el gobernador Durazo 
Montaño se reunió con la Cónsul Gene-
ral de México en Houston, María Elena 
Orantes López, con quien compartió 
que esta obra marcará un antes y un 
después para el desarrollo económico 
de Sonora.

Con esta gira, el gobernador Alfonso 

Durazo reafirma el papel central de So-
nora en la nueva ola de exportaciones de 
gas natural licuado en América Latina y 
asegura que el estado sea un pilar clave en 
la transformación energética global.

Sonora se consolida como 
la entidad ejemplo a nivel 
internacional en desarrollo 

energético
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Se transforman losSe transforman los
servicios de saludservicios de salud

Sonora se consolida como 
la entidad ejemplo a nivel 
internacional en desarrollo 

energético

Garantizan a la ciudadanía 
un servicio digno y de calidad; 
construye gobernador 
Durazo hospitales del IMSS 
en Navojoa y Vícam para 
beneficio de más de 100 mil 

habitantes

Redacción
Última Palabra

Con una inversión superior a los 2 
mil millones de pesos en infraes-
tructura, personal, medicamen-

tos, material de curación y equipamien-
to, Sonora avanza en la transformación 
de los servicios de salud IMSS e IMSS-
Bienestar, que garantizan a la ciuda-
danía un servicio digno y de calidad, 
aseveró el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño.

El jefe del Ejecutivo estatal detalló 
que, entre las principales obras, des-
taca la construcción del Hospital In-
tegral Comunitario de VícamSwitch, 
en el que se invirtieron 503 millones 
de pesos; y la edificación del Hospi-
tal General de Zona IMSS en Navojoa, 
que iniciará funciones en un primer 
módulo el próximo mes de diciembre, 

cuya inversión asciende a los 1 mil 864 
millones de pesos y beneficiará a 96 
mil habitantes.

En Hermosillo se trabaja en las obras 
de remodelación del antiguo Hospi-
tal General ‘Ernesto Ramos Bours’ que 
se convertirá en Hospital Universitario 
IMSS, y que requerirá de una inversión 

superior a los 467 millones de pesos.
Como un logro histórico por parte del 

gobierno de Alfonso Durazo Montaño, 
se basificaron mil 474 trabajadores de la 
salud entre 2023 y 2024, haciendo justi-
cia laboral a personal de hasta 20 años de 
antigüedad.

Se construyó una nueva sala de he-

modinamia en el Hospital General del 
Estado, siendo la primera en Sonora para 
atención a pacientes sin seguridad social. 
Se han realizado 215 procedimientos, de 
las especialidades de Cardiología, Onco-
logía, Hemodinamia, Electrofisiología, 
Cirugía de Tórax y Radiología; 99 Jorna-
das de Salud Preventivas para Mujeres 
Embarazadas y 257 Jornadas de Salud en-
focadas en Niñas, Niños y Adolescentes.

Sonora cuenta con 40 módulos activos 
para registro del Padrón de Beneficiarios 
en 18 municipios; actualmente se tiene 
un registro de 887 mil 221 personas em-
padronadas a los Servicios de Salud del 
IMSS-Bienestar.

Se realizó una inversión de 108.4 mi-
llones de pesos a través del programa ‘La 
Clínica es Nuestra’ y con este recurso, la 
población usuaria de los servicios de sa-
lud podrá elegir en qué invertir en mate-
ria de mejoramiento de la infraestructu-
ra, equipamiento y mobiliario.
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‘EU, responsable de ‘EU, responsable de 
violencia en Sinaloa’ violencia en Sinaloa’ 
López Obrador dijo que no 
puede haber una relación de 
cooperación cuando se hacen 
pactos y se deja de lado al 

gobierno mexicano

El gobierno de Estados Unidos es 
corresponsable de la violencia que 
se vive actualmente en Sinaloa por 

la guerra entre Los Mayos y Los Chapitos 
luego del operativo y acuerdo con Joaquín 
Guzmán López, hijo de El Chapo Guz-
mán, para su entrega y captura de Ismael 
El Mayo Zambada, consideró el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

El presidente López Obrador recla-
mó a las autoridades de Estados Unidos 
porque hasta ahor el gobierno mexicano 
no sabe en qué consistió ni las condicio-
nes en las que se dio el pacto con Joaquín 
Guzmán López, ya que el Departamento 
de Justicia no ha proporcionado la infor-
mación que solicitaron desde el primer 
momento en el que se conoció de la de-
tención del capo de la vieja escuela, quien 
por décadas eludió a las autoridades de 
ambos países.

‘La Fiscalía no ha recibido toda la in-
formación sobre este asunto, ellos hicie-
ron un acuerdo y no nos informaron y 
según la Fiscalía el Departamento de Jus-
ticia llevaba a cabo pláticas con uno de los 
grupos de la delincuencia en Sinaloa (Los 
Chapitos)’, dijo el mandatario.

Agregó que incluso como parte de 
este acuerdo y previo a que se realiza-

ra la operación de la entrega de Joaquín 
Guzmán López y la detención de Ismael 
El Mayo Zambada, le dieron un ‘estatus 
distinto’ a Ovidio Guzmán López, El 
Ratón, luego de que salió de la prisión 
en la que se encontraba detenido desde 
que fue extraditado a Estados Unidos 
en septiembre de 2023.

‘Soltaron o le dieron un estatus dis-
tinto a uno de los detenidos en Estados 
Unidos al mismo tiempo que se llevaron 
a otro personaje y eso pues requiere de 
una explicación porque si ahora estamos 
enfrentando en Sinaloa una situación de 
inestabilidad, de confrontación, se debe 
a que tomaron esa decisión y nosotros 
no estamos de acuerdo en que se ignore 
a México porque aquí tenemos el proble-
ma’, dijo el mandatario.

López Obrador aseguró que el nivel 
de violencia actual en Sinaloa que ha 
dejado 52 muertos en 10 días de enfren-
tamientos y balaceras y que ha llevado 
a la suspensión de clases es derivado de 
dicho acuerdo que terminó con la caída 
de El Mayo Zambada.

‘En Sinaloa no había la violencia que 
hay ahora. Tampoco es como se piensa 
que está completamente fuera de control, 
no, estamos ahí’, dijo López Obrador y 
agregó que por esta situación han tenido 
que tomar medidas especiales como el 
reforzamiento de la seguridad con más 
elementos de las fuerzas armadas.

Cuestionado sobre si Estados Unidos 
entonces es corresponsable de la violen-
cia en Sinaloa, el mandatario aseguró que 
sí por haber llevado a cabo el operativo y 

dicho acuerdo en el que El Mayo Zamba-
da fue secuestrado en México y traslada-
do a Estados Unidos.

‘No es lo mismo cuando el Esta-
do mexicano interviene a que se dé un 
asunto completamente irregular de que 
alguien es secuestrado mediante un 
acuerdo y se lo llevan a Estados Unidos, 
también eso no nos convence y estamos 
pidiendo información, ahora sí cuál fue el 
acuerdo’, dijo López Obrador.

Agregó que el gobierno de Estados 
Unidos debe saber que no se puede ac-
tuar sin tomar en cuenta al gobierno de 
México. ‘No puede haber una relación 
de cooperación cuando se toman me-
didas unilaterales, no puede aceptarse 
eso’, advirtió.

Los enfrentamientos en Sinaloa, que 
iniciaron hace diez días, han cobrado la 
vida de al menos 52 personas, pero la 
cifra podría ser mayor, debido a la gran 
cantidad de personas heridas o reporta-
das como desaparecidas en este mismo 
periodo. Además, siguen causando te-
mor en la población, que rehúsa volver 
a las aulas.

De acuerdo con los reportes dados a 
conocer por las autoridades de seguridad 
y de procuración de justicia, y a informa-
ción recabada en el lugar donde dos gru-
pos del narcotráfico se enfrentan, la cifra 
de muertos llegó a 52.

Todas estas personas han fallecido en 
ataques en Culiacán, y que luego de ex-
tendieron hacia el sur de la entidad, lle-
gando hasta la zona serrana, en los lími-
tes con Durango.

La ola de violencia ha afectado las acti-
vidades cotidianas de la población.

El operativo especial anunciado por 
las autoridades de Sinaloa para intentar 
reanudar las clases presenciales en los 
municipios de Culiacán, Elota, Cosalá y 
San Ignacio no logró llevar a los alumnos 
a los planteles educativos.

Durante un recorrido en la capital del 
estado, donde se han registrado la mayo-
ría de los hechos violentos, se volvieron 
a observar escuelas cerradas y algunas 
abiertas, pero sin alumnos.

Tal es el caso de la primaria Agustina 
Ramírez, en la que la directora Patricia 
Avilés llegó a las 7:20 horas para abrir la 
puerta del plantel, ubicado por la aveni-
da Álvaro Obregón, la más importante 
de la ciudad, pero los alumnos no lle-
garon.

Como comité de padres de familia, 
no quieren la presencialidad hasta 
que existan garantías de la seguridad, 
de ellos y sus familias en los traslados’, 
explicó.

Esta misma decisión se tomó en la ma-
yoría de los planteles, a pesar de la ins-
trucción dada por las autoridades, quie-
nes aseguraron que 370 elementos en 
125 unidades estarían resguardando los 
planteles educativos para seguridad del 
personal y los alumnos.

En tanto, el Banco de Alimentos de 
Culiacán realizó las primeras entregas de 
despensas en las sindicaturas de Baila y 
Costa Rica, para familias que se ven afec-
tadas por el desabasto que ha generado la 
inseguridad.
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Conmemoran aniversario delConmemoran aniversario del
Sistema de Protección CivilSistema de Protección Civil
Se realizaron en Cajeme 
54 simulacros de manera 

simultánea 

Redacción 
Última Palabra

Con la finalidad de que las perso-
nas estén conscientes de los pro-
tocolos que se deben seguir y de 

cómo actuar ante desastres naturales o 
provocados por el ser humano, se realizó 
en Palacio Municipal un simulacro y eva-
cuación con hipótesis de sismo para con-
memorar el aniversario 38 de la creación 
del Sistema Nacional de Protección Civil 
(Sinaproc).

El Coordinador de la Unidad Mu-
nicipal de Protección Civil, Francisco 
Mendoza Calderón señaló que en este 
simulacro participó una ‘persona lesio-
nada’ y se evacuaron a 390 personas, de 
las cuales 330 son empleadas y emplea-
dos, así como 60 contribuyentes, en un 
tiempo de 2 minutos 40 segundos, ade-
más las unidades de auxilio y seguridad 
llegaron con un tiempo de reacción de 
4 minutos 55 segundos, además, en 12 
minutos y 22 segundos se declaró edi-
ficio seguro, por lo que este ejercicio se 
califica como exitoso, indicó el funcio-
nario municipal.

‘Este es un ejercicio para cumplir 
con el homenaje a las víctimas de los 
sismos del 19 de septiembre de 1985 y 
2017, además de ver la actuación que 
tenemos con todas las brigadas dentro 
del municipio y de las personas que es-
taban en el edificio y que formaron par-
te de esta evacuación’, expresó Mendoza 
Calderón. 

Manifestó que poco a poco se va am-
pliando la cultura de protección, aun-
que todavía falta mucho por hacer, por 
ello es recomendable, según la ley 282, 
que se realicen, por lo menos, dos simu-
lacros al año en las escuelas, empresas, 
hospitales y otros edificios públicos 
para constituir sociedad más segura, 
con mayor conciencia de cómo actuar 
en situaciones de riesgo.

El Presidente Municipal, Javier La-
marque Cano, indicó que para la admi-
nistración es de suma importancia in-
culcar una cultura de protección civil y 
establecer los protocolos de seguridad 
en cada espacio concurrido por las fa-
milias de Cajeme.

‘Como se sabe México es un país sís-
mico, somos de los países más sísmicos 

del mundo y siempre es importante es-
tar preparados para un evento de esta 
naturaleza y así evitar que haya un tipo 
de riesgo que exponga la vida de las per-
sonas’, señaló Lamarque Cano.

Por su parte, el Comandante de 
Bomberos, Víctor Manosalvas Mena, 
mencionó que el sismo de 1985 fue un 
parteaguas que abrió los ojos a todo el 
país de la necesidad de fomentar una 
cultura de seguridad, y se reafirmó con 
el fenómeno telúrico que ocurrió el 19 
de septiembre de 2017.

‘Este simulacro nos deja grandes 
aprendizajes, pues cada vez estamos 
más atentos a seguir las instrucciones y 

conducirnos en apego a los protocolos 
ya establecidos, además abre áreas de 
oportunidad para capacitarnos y con-
tar con equipo adecuado para atender 
cualquier contingencia’, manifestó el ti-
tular de Bomberos de ciudad Obregón. 

Fueron las y los propios brigadistas 
del Ayuntamiento en cada una de las 
áreas, quienes actuaron como primeros 
respondientes en el simulacro y entre-
garon a la primera persona herida a los 
socorristas de Cruz Roja; después, el 
personal del Departamento de Bom-
beros ingresó al edificio para valorar 
la situación y verificar que no hubiera 
escombros o partes del inmueble que 

pudieran caer, quienes posteriormente 
determinaron que no había riesgo para 
que las y los trabajadores regresaran a 
sus lugares de trabajo.

Participa SSPM en simulacro 
de sismo

En el marco del Día Internacional 
de Protección Civil y en memoria de las 
víctimas de los sismos ocurridos el 19 de 
septiembre de 1985 y 2017, la Secreta-
ría de Seguridad Pública Municipal de 
Cajeme, se unió a los simulacros rea-
lizados de manera simultánea a nivel 
municipal, estatal y federal, informó el 
Comisario Claudio Cruz Hernández. 

 ‘Este tipo de simulacros son funda-
mentales para mejorar e inculcar la pre-
paración de la ciudadanía y los cuerpos 
de seguridad ante posibles desastres na-
turales’, expresó.

La hipótesis del simulacro fue de sis-
mo de 6.1 en la escala de Richter, eva-
cuando a un total de 118 personas entre 
personal administrativo y operativo, 
participando 32 ciudadanos que acu-
dieron al edificio de la corporación po-
licial para la realización de algún trámi-
te y 3 detenidos que se encontraban en 
el área de celdas, registrando un tiempo 
de 2 minutos con 45 segundos, lo que 
permitió poner en práctica protocolos 
de evacuación y respuesta ante emer-
gencias.

Asimismo, fueron evacuados 18 per-
sonas de la Academia de Policía Muni-
cipal y 13 de la Unidad Especializada 
para Menores de la Secretaría de Segu-
ridad Pública.

Como parte de la hipótesis del simu-
lacro, el personal asignado para catás-
trofes naturales recorrió las distintas 
oficinas de la corporación, así como 
patios, primer y segundo piso, la Poli-
cía Municipal, emite un llamado a las 
escuelas, empresas y diversas organiza-
ciones a realizar simulacros por lo me-
nos dos veces al año para estar siempre 
listos ante cualquier situación de emer-
gencia que pudiera registrarse.

Al finalizar, el Jefe de la Policía Preven-
tiva y Tránsito Municipal en Cajeme, aña-
dió que agentes de la SSPM, acudieron 
en apoyo controlando la circulación vial 
y el cierre de calles en algunos edificios, 
además de coadyuvar como cuerpos de 
emergencias en simulacros realizados en 
Palacio Municipal, Itesca, IMSS, así como 
centros comerciales, escuelas primarias y 
secundarias, donde se evacuaron a más 
de 2 mil personas.
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Entregan armas aEntregan armas a
policías de Cajeme policías de Cajeme 
También se recibieron grúas, 
cargadores y vales de despensa 
a elementos de Seguridad 

Pública 

Redacción
Última Palabra 

Para eficientar el servicio que brin-
dan las y los agentes de la Secre-
taría de Seguridad Pública Muni-

cipal, además de estimular su labor, el 
Presidente Municipal Javier Lamarque, 
llevó a cabo la entrega de dos grúas, 19 
armas de fuego cortas, 297 cargadores y 
700 vales de despensa para la corporación 
policial de Cajeme.

El evento fue encabezado por el muní-
cipe, quien agradeció y reconoció la im-
portante y valiente labor que realizan los 
elementos de la Policía Municipal, quie-
nes de manera coordinada con las corpo-
raciones de los tres niveles de gobierno 
llevan a cabo diariamente acciones de 
seguridad para seguir avanzando en re-
cobrar la paz y tranquilidad de nuestro 
municipio.

‘Este día se hace entrega de grúas, ar-
mamento, cargadores y vales de despen-
sa, que vienen a reforzar el equipamiento 
de la Policía Municipal, pero no solo eso 
sino también los avances en la capaci-
tación y formación para contar con una 

corporación policial 100 por ciento certi-
ficada’, mencionó.

Como parte de la ceremonia simbóli-
ca, el Alcalde Javier Lamarque, efectuó la 
entrega de las llaves de las grúas al Comi-
sario de la Secretaría de Seguridad Públi-
ca Municipal, Claudio Cruz Hernández, 
posteriormente, realizó la entrega de ar-
mamento, cargadores y vales de despensa 
a oficiales del área Preventiva y Tránsito.

Las grúas entregadas son RAM 4000 
con chasis de cabina PL, equipadas con aire 
acondicionado, plataforma para grúa mar-
ca Kuzzy 2024, ambas con equipo hidráu-
lico tipo plataforma, mientras que las ar-
mas de fuego cortas semiautomáticas para 
glock, modelo 22 generación 4, calibre 40, 
los cargadores son para pistola tipo beretta 
modelo 92 FF calibre 9 milímetros y los va-
les de despensa son 700, cada uno con un 
monto de mil pesos que suman la cantidad 
de 700 mil pesos de recurso fortamun.

Durante su mensaje, el Presidente dio a 
conocer que se trabaja en la habilitación de 
un corralón municipal como lo tenía antes 

Cajeme y con el paso de las administraciones 
desapareció, para ello dijo se utilizaran grúas 
del municipio, en la búsqueda de atender la 
problemática de abusos en contra de ciuda-
danos por servicios particulares.

En representación de la corporación 
policial, el Secretario, Claudio Cruz Her-
nández, agradeció el apoyo por parte del 
Presidente Municipal, a quien destacó 
por su inquebrantable apoyo y gestiones 
para dignificar a quienes integran a la Se-
cretaría de Seguridad Pública Municipal.

‘Este equipamiento no solo representa 
un avance en nuestras capacidades ope-
rativas, sino también un compromiso 
renovado con la disciplina y la vocación 
de servicio que caracteriza a nuestras y 
nuestros agentes, sepan que, en la Policía 
Municipal, trabajamos para prevenir los 
delitos y salvaguardar el bienestar de las 
familias cajemenses, y con estas herra-
mientas, redoblamos esfuerzos en nues-
tras estrategias para la disminución de la 
incidencia delictiva’, concluyó.

Estuvieron presentes Carlos Cuen Mi-
ramontes, Director de Asuntos de Go-
bierno en representación de la Secretaria 
del Ayuntamiento, Lucy Haydee Navarro 
Gallegos; Erick Campos González, Direc-
tor Operativo de la SSPM; Manuel Gutié-
rrez Arredondo, Comandante de Tránsito 
de la SSPM; así como regidoras y regi-
dores del Ayuntamiento de Cajeme, ele-
mentos de Tránsito, Preventiva y del área 

Administrativa de la corporación policial.

‘No hay razón para declarar en 
Cajeme el Mando Único’ 

No hay razón para declarar el Mando 
Único en Cajeme, aseveró Javier Lamar-
que Cano, esto después de que en tres 
municipios se declarará este decreto por 
parte del Gobierno del Estado.

El alcalde expuso que el municipio se 
ha convertido en ejemplo nacional en 
diversos temas de seguridad, ya que los 
delitos de alto impacto se encuentran por 
debajo de la media nacional.

Recordó que en el caso de los homici-
dios dolosos, estos se han reducido en un 
60 por ciento en lo que va del 2024, lo que 
es un reflejo de la labor que se encuentra 
realizando la Policía Municipal en coor-
dinación con otras corporaciones.

‘Hay avances muy significativos, no hay 
razón por la que se pudiera declarar el man-
do único en Cajeme o por lo que pudiéra-
mos solicitarlo. En Cajeme tenemos un 
mando coordinado, tenemos una relación 
estrecha con los tres niveles de gobierno, 
estamos trabajando bien, vamos bien’, dijo.

Cabe mencionar, que el pasado lunes 
entró en vigor el decreto de mando úni-
co Huatabampo, Benito Juárez, donde la 
Secretaría de Seguridad Pública Estatal 
asume temporalmente el mando de los 
cuerpos de seguridad, con lo que suman 
ya cuatro municipios con esta medida.

Lo entregado:  
2 grúas

19 armas de fuego cortas
297 cargadores

700 vales de despensa
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Francisco Ramos es médico jubilado. 
Desde hace algunos años es parte de 
una actividad polémica, por decir lo 

menos, que se lleva a cabo en todo el es-
tado y que hasta ayer, pocos sabíamos qué 
tan extendida está. Las peleas de gallos y 
todo lo que gira en su entorno ocupa al 
menos a diez mil familias sonorenses, la 
suya entre ellas, asegura.

Ramos llegó al Congreso del Estado 
en un numeroso contingente en el que 
sobresalían los ‘galleros’, como se cono-
ce genéricamente a quienes se dedican a 
la crianza, comercialización, cuidados y 
organización de peleas entre esas aves de 
combate, que ciertamente son parte de 
las tradiciones en Sonora y se volvieron 
infaltables en ferias, palenques y fiestas 
patronales desde el norte fronterizo has-
ta el sur profundo.

En el imaginario colectivo subyace la 
idea que en torno a estos espectáculos 
gravitan también una serie de giros ne-
gros, particularmente el de las apuestas; 
los usos y las costumbres han llevado 
también a que se registren peleas de ga-
llos clandestinas absolutamente fuera de 
toda regulación.

En agosto del año pasado se presentó 
en el Congreso una iniciativa para refor-
mar la legislación existente desde 2013 
y que fue reformada en 2018, conocida 
como Ley de Protección a los Animales 
para el estado de Sonora.

El año pasado se presentó al Congre-
so una nueva iniciativa para reformarla, 
incluyendo el bienestar animal, un con-
cepto cuyo espíritu es indiscutiblemente 
correcto salvo por el siempre polémico 
prohibicionismo. Bajo ese enfoque, la 
nueva ley prohíbe las corridas de toros, 
novilladas, peleas de perros y de gallos, 
así como la venta de perros, gatos y ani-
males exóticos y cualquier cosa que im-
plique crueldad animal.

Los diputados de la anterior legislatu-
ra ‘patearon el bote’, omitieron el trámite 
de parlamento abierto y se concretaros a 
realizar algunas reuniones con sectores 
involucrados; la iniciativa original tuvo 
algunas modificaciones mínimas pero no 
fue aprobada en ese entonces. Pasó así a 
la actual legislatura, que el pasado 12 de 
septiembre la aprobó en fast-track.

Pero el prohibicionismo, se sabe, solo 
incita a la transgresión de la norma, y ade-
más, en una parte del articulado la nueva 

ley puso en riesgo de cancelar toda esa serie 
de tradiciones, usos y costumbres, espec-
táculos y divertimientos que forman parte 
no solo de la idiosincrasia de un sector im-
portante de la población, sino que también 
le pegaba a toda esa gente que vive de esas 
actividades, y que no es poca.

Quedó de manifiesto. Cientos de ma-
nifestantes llegaron a la sede del Congre-
so; marcharon desde la salida norte de la 
ciudad y la cruzaron con el respectivo caos 
vial. Venían a pie y en carros; portaban apa-
ratos de sonido, lonas y hasta una buena 
dotación de tamales, agua embotellada, 
elotes cocidos y lo que ayudara a paliar el 
hambre del mediodía, mientras una comi-
sión se entrevistaba con diputados y dipu-
tadas para exponerle sus inconformidades. 
Y las explicaciones para justificar lo que lla-
maron un trabajo honesto. Estigmatizado, 
sí, pero en su mayor parte honesto.

Como suele suceder, no faltó en la ma-
nifestación la presencia de algunos per-
sonajes del pasado, que en nada ayudan a 
validar las legítimas demandas ciudadanas; 
al contrario, las manchan con sus intencio-
nes de llevar el tema al terreno de la política 
y los ajustes de cuentas. Tipos como Javier 
Dagnino, un cartucho quemadísimo del os-
curo padrecismo, por ejemplo, andaba por 
allí a lomo de caballo, queriendo figurar.

Total, fueron muchos y muy diversos los 
argumentos vertidos en ese encuentro en la 
sala de comisiones del Congreso.

Finalmente, el diputado Fermín Trujillo 
soltó de su ronco pecho un ‘nos equivoca-

mos’ que, lejos de ser cuestionable habla 
bien de la voluntad de los legisladores para 
abrir un espacio de discusión y análisis que 
considere todos aquellos aspectos que se 
pasaron por alto en este proceso legislativo

David Figueroa Ortega, coordinador 
parlamentario del Partido Verde no se 
veía muy cómodo con el reversazo, pero 
asumió la necesidad de ampliar la discu-
sión sobre esta nueva ley.

Porque además esos sectores invo-
lucrados en el tema no están negados a 
la regulación, pero no están de acuerdo 
con la prohibición, así que participarán 
en mesas de diálogo durante un periodo 
de seis meses en los que se busca llegar 
a consensos a partir de modificaciones a 
la letra de la ley, y a especificaciones más 
precisas en las leyes reglamentarias.

II
Fue inaugurado el nuevo consulado de 

Estados Unidos en Hermosillo, un edificio 
más amplio y funcional que vendrá a suplir 
a las viejas instalaciones de la calle Monte-
rrey en pleno centro de la ciudad, que desde 
hace rato presenta problemas de accesibili-
dad por el tráfico en ese sector.

El nuevo estará ubicado por el bule-
var Navarrete en una superficie de 32 mil 
metros cuadrados y en cuya edificación se 
invirtieron 230 millones de dólares.

El evento de inauguración sirvió de mar-
co para una rueda de prensa conjunta entre 
el gobernador Alfonso Durazo y el embaja-
dor de EEUU en México, Ken Salazar, que 

refrendaron los lazos de colaboración para 
seguir fortaleciendo la relación bilateral.

Como estado fronterizo, Sonora comparte 
casi 600 kilómetros de frontera con el vecino 
país del norte, pero comparte además una 
agenda de intenso intercambio comercial, 
turístico y cultural, así como temas que por 
el espacio geográfico les resultan comunes, 
como seguridad y migración.

En los últimos años se ha relanzado la 
relación bilateral con el tema de la tran-
sición energética y el aprovechamiento 
de las energías limpias contenidos en las 
vertientes del Plan Sonora, que ha des-
pertado un especial interés por el objeti-
vo, también compartido, de la descarbo-
nización de la economía.

Para conocer más acerca de lo que se 
está haciendo en Sonora en esta materia, 
han estado aquí John Kerry, el llamado 
‘Zar contra el cambio climático, así como 
diplomáticos que conocieron la planta 
solar de Puerto Peñasco, proyectada para 
ser la más grande de América Latina.

En la agenda del gobernador siempre 
ha estado el fortalecimiento de la relación 
bilateral, de manera que ya se ha reunido 
con los gobernadores de Arizona y Cali-
fornia y recientemente encabezó una gira 
de promoción económica por Houston.

III
Antes de despedirnos, les recomenda-

mos no separarse mucho de esta, su co-
lumna favorita porque les vamos a traer 
la cartelera completa del XX Festival 
Nacional de la Palabra, un encuentro de 
quienes escriben con quienes leen, que se 
llevará a cabo a partir de mañana en Her-
mosillo, teniendo en esta edición subse-
des en Caborca y Mocezuma.

Este encuentro anual es organizado 
por la AC Escritores de Sonora, con apoyo 
de varias instituciones culturales, educa-
tivas, gubernamentales y privadas.

Solo le adelantamos aquí que hasta el 
28 de septiembre habrá lectura de obra, 
presentación de libros, lectura dramati-
zada, conversatorios, charlas conferen-
cias y talleres, así como visitas de autores 
y autoras a las escuelas.

Así que pendientes mañana jueves 
muy temprano para conocer el programa 
completo.

También me puedes seguir en X: @
Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Entre el estigma y la protesta, reversa en el Congreso

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Lo he escrito antes y lo repito ahora, la obs-
cena estrategia de “abrazos y no balazos” 
se puede traducir fácilmente en la obliga-

ción que tenemos los mexicanos de cohabitar 
con el narco.

Así, como cosa de nada, debemos narco-
normalizar nuestra realidad: Sinaloa bajo 
sitio, Ciudad Obregón con el incesante ru-
gido de las metrallas o Caborca donde las 
bandas criminales utilizan drones para lan-
zar explosivos.

¿Seguimos? Santa Ana se ha convertido 
en una inmensa casa de seguridad para el 
contrabando de personas hacia los Estados 
Unidos.

San Luis Río Colorado es la trinchera 
favorita entre las dos facciones que se dis-
putan el control del imparable Cartel de 
Sinaloa.

¿Y Nogales, Agua Prieta o Guaymas? 
También representan puntos estratégicos 
en trasiego y cruce de drogas, migrantes, 
dinero, armas y municiones entre Estados 
Unidos y México.

¿Qué hacen las autoridades? Es La Si-
guiente y Constante Pregunta.

Un fin de semana de terror han experi-
mentado los habitantes de Cajeme donde 
difícilmente se ha logrado la calma.

A través de redes sociales y en diversos 
medios de comunicación se han difundido 
una incuantificable cantidad de videos y fo-
tografías de cómo han sido los días en Ciudad 
Obregón.

Créanme que sé lo que están pasando por-
que Nogales ha pasado por muchísimos días 
de estos (en verdad, muchos). Lo mismo en 
Caborca, Pitiquito, Altar, Sonoyta, Magdale-
na, Arizpe, Yécora, Ímuris y un poco en Her-

mosillo.
Justo ayer domingo por la tarde pude 

observar un video en el que varias familias 
disfrutaban del parque en Urbi Villa del Rey 
cuando las ráfagas de odio acabaron con la 
calma.

En el material videográfico de apenas 20 
segundos se alcanza a advertir que los pa-
seantes del parque huyeron del lugar de in-
mediato, una vez que inicia la balacera y se 
escucha una aguda voz de mujer: “Nos están 
robando Obregón”.

Esta señora no se equivoca, solo me gus-
taría agregar que no solo nos están “robando” 
Ciudad Obregón, también Sonora y México 
entero.

Cuando una grosería es mayúscula, se le 
puede llamar obscenidad y si la obscenidad 
es pública podría escalar a ignominia.

Entonces, abanderar la estrategia de segu-
ridad con el lema de “abrazos, no balazos” es 

ignominioso.
¿Acaso no representa una ofensa pública 

que mientras miles de mexicanos sufren los 
estragos de la violencia la autoridad desee 
abrazar a quienes solo lanzan balazos como 
su forma de vida?

Imaginen por un segundo que alguno de 
sus familiares queridos fuese calcinado en 
los crematorios humeantes encontrados en 
San José de Guaymas o en Nogales...

¿Usted avalaría que a los responsables 
los castigaran sólo con balazos? Creo que sé 
la respuesta de ustedes y ninguna de ellas 
contempla los abrazos.

No obstante, la intención es cohabitar 
con el crimen, narconormalizar la realidad.

Les voy a compartir tres grosos ejemplos: 
El primero, es el comunicado de la secreta-
ría de seguridad en Cajeme en el que pide a 
los residentes que “eviten caer en informa-
ción falsa y no generar psicosis”.

Segundo, el 13 de septiembre anterior, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo a que los medios de comunicación que la 
situación Culiacán sí tiene arreglo sobre todo 
por la acción policial y porque los generado-
res de violencia actúan con “responsabilidad”

“La situación en Culiacán sí tiene arre-
glo, con presencia de elementos de Segu-
ridad y que ellos (los delincuentes) actúen 
con responsabilidad”, dijo el presidente.

Peor aún: Les recuerda a los involucrados 
que el mismo Ismael “El Mayo” Zambada pi-
dió que no hubiera violencia tras su captura-
secuestro-entrega.

Tercero, hace unos días paré en un pues-
to de tacos de carne asada, para degustar 
una deliciosa sincronizada de chuck steak 
y tripita, cuando uno de los jóvenes comen-
sales que ya estaba ahí, se le asomaba una 
pistola escuadra de cerámica.

En lo personal a mí se me atoró el bocado, 
pero nadie de los presentes se inmutó. Además, 
en su pantalón táctico traía dos radios Matra, 
que se supone esta comunicación la controla el 
Estado mexicano.

No vamos a cerrar los ojos a esto. Existe un 
alto grado de la narconormalización de la rea-
lidad, pero no debemos perder la capacidad 
de asombro.

Les agradezco infinitamente la lectura del 
presente escrito. El próximo lunes tendré uno 
nuevo. No se les olvide que los miércoles, en 
el noticiero del mediodía con LizFaby Nava-
rro y David Morgan, hago una intervención 
para platicar a profundidad sobre los temas 
que escribo en esta columna. No me dejen 
solo. Hagan click en el link, de la transmisión 
en vivo de ese día. Seguimos en contacto, 
queridos redlectores.   

Cohabitar con el narco
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Ahora con el tema este que se puso 
de Moda por la votación en el 
Congreso de la Unión para que 

la Guardia Nacional pase al mando del 
Ejército Mexicano, escuchamos voces 
en contra como la del senador MAN-
LIO FABIO BELTRONES, que con toda 
razón decía que pasar la GN a la Ejérci-
to no era la solución a la grave situación 
de inseguridad que vive el país. Pero lo sí 
nos sorprendió en las últimas horas es la 
versión de ALEJANDRO ENCINAS more-
nista de hueso colorado que trabajó en el 
área de Derechos Humanos en la Secre-
taría de Gobernación, en este sexenio de 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
pero también será alto funcionario en la 
administración de CLARA BRUGADA en 
la Ciudad de México, mismo que ayer tro-
nó en contra de la militarización del país, 
exactamente con los mismos argumentos 
que Beltrones, al afirmar que militar el 
país no es la solución a los altos índices 
de inseguridad que vive el país. Y fue más 
allá al decir que eso ha quedado demos-
trado en los hechos, porque desde gobier-
nos del pasado iniciaron con los soldados 
en la calle y no se ha solucionado nada, 
al contrario, actualmente realizan opera-
tivos en al menos 29 estados del país y es 
donde está peor la inseguridad. Y es que, 
contra las evidencias y los hechos, las pa-
labras salen sobrando, porque AMLO ya 
casi les rosa a los 200 mil asesinatos y con 
los militares en la calle……….. A los que les 
llovió en su milpita ayer fue a los diputa-
dos del Congreso Local, toda vez que lle-
gó la mega manifestación en contra de la 
Ley de Protección Animal que acaban de 
aprobar. Y la coincidencia y la constante 
de los voceros que hablaron ante los me-
dios de comunicación, es que el goberna-
dor ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 

les envió la ley para que la analizaran, le 
quitaran o le pusieran, pero nunca les or-
denó que la aprobaran así, sin embargo, 
la mayoría de Morena, como suele suce-
der en el Congreso Federal la aprobaron 
sin leerla siquiera, toda vez que contiene 
puntos aberrantes que ponen en peligro 
la economía y la libertad de quien se de-
dican a actividades relacionadas con los 
caballos, los gallos y el ganado en gene-
ral, precisamente por eso, porque no la 
analizaron, dando la nueva legislatura, la 
primer mala muestra del cómo es que van 
a trabajar en lo sucesivo, a ojos cerrados y 
mano alzada…………. Nos parecieron muy 
aventuradas las declaraciones que dio 
ayer el gobernador de Sinaloa, RUBÉN 
ROCHA MOYA, en relación con el meme 
tipo pregunta que andaba rolando en las 
redes sociales que dice: ¿Y el Rocha? Toda 
vez que invitó a esos que le dan esa mala 
publicidad que le pregunten a la sociedad 
culiacanense qué opinan de su adminis-
tración al frente de los destinos del veci-
no estado, de quien no creemos que con 
el miedo y el terror actual que han pa-
decido más de dos semanas de violencia 
extrema, la gente vaya a opinar muy a su 
favor del mandatario…………… Y la que se 
vio muy falsa fue la presidenta del INE, 
GUADALUPE TADDEI ZAVALA, cuando 
al ser cuestionada por una reportera so-
norense, sobre si habría conflicto de in-
tereses por la contratación de su hijo por 
la ministra YASMÍN ESQUIVEL MOS-
SA, en la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación(SCJN), respondiéndole que ella 
no sabía que lo hayan contratado, res-
puesta que nos parece impregnada de ci-
nismo, porque todo mundo se pregunta: 
¿Cómo siendo su madre, no va a saber que 
su hijo ya fue contratado en la SCJN? Por 
cierto, todo indica que a la señora Taddei 

se le viene el mundo encima con la pelo-
ta que le acaban de tirar del Congreso de 
la Unión para organizar las elecciones de 
los juzgados del país, estamos hablando 
de jueces, magistrados y ministros, toda 
vez que para empezar no hay presupuesto 
para ello. Y a la Reforma, le faltan muchos 
puntos pendientes que se les pueden ato-
rar. Pero según el priista RUBÉN MOREI-
RA, un ciudadano tardará por lo menos 
4 horas en llenar las boletas para selec-
cionar juzgadores, donde la fila de los vo-
tantes seguramente durará más de un día, 
porque sin duda la Reforma Judicial apar-
te de muy mala es improvisada y lo más 
seguro es que se les haga un desorden que 
ni ellos van a saber cómo controlarlo. Y 
lo más seguro es que las votaciones es-
tén llenas de piruetas de los morenistas 
y aliados para complementar la maroma 
constitucional que votaron. Pero, aparte 
será un muladar, porque los miles de can-
didatos deberán tener representantes de 
casillas, así que imaginemos el desastre 
que será ese proceso electoral que apun-
ta a un verdadero ‘cochinero’…………… De 
acuerdo a las declaraciones del presiden-
te de la Sociedad de Usuarios del Distrito 
de Riego del Río Yaqui, LUIS ANTONIO 
CRUZ CARRILLO, el panorama en el Va-
lle del Yaqui no es nada alentador con eso 
de que la sequía se ha venido agudizando 
y la presa solo cuenta con el 17 por cien-
to de su volumen. Por lo anterior, asegu-
ra que el panorama en la región es muy 
preocupante, toda vez que, de las 250 mil 
hectáreas del valle, solo se podrían sem-
brar unas 40 mil, gracias a las baterías 
de pozos con que cuentan y ello significa 
que se dejarán de sembrar más de 200 mil 
hectáreas, con lo que dejarán de recibirse 
alrededor de 15 mil millones de pesos en 
la región, donde lo resentirá todo mundo, 

porque estamos hablando de una región 
eminentemente agrícola. Asegura que es-
tamos viviendo una sequía extrema como 
la que vivimos en los años 2003 y 2004. 
Por su parte el director general del dis-
trito HUMBERTO BORBÓN VALENCIA, 
dice que todavía albergan una pequeña 
esperanza de que pudiera haber algunas 
lluvias buenas que le subieran en nivel a 
la presa, toda vez que aún estamos en la 
temporada de huracanes y lo que podría 
salvarlos de una situación caótica. De lo 
contrario dijo que miles de jornales que-
darán suspendidos en el campo, pero las 
repercusiones económicas van mucho 
más allá, porque la agricultura es la acti-
vidad que provoca mayor derrama de re-
cursos en la región…………. Ayer le decía-
mos que el presidente AMLO le entregó 
el bastón a la presidenta electa CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, pero no le entre-
gó el mando. Y precisamente anche ya 
muy tarde nos enteramos que quien re-
petirá en el cargo es el Fiscal General de 
la República, ALEJANDRO GERTZ MA-
NERO, quien a decir verdad no ha sido el 
fiscal general que el país necesita, quien 
se centró más en sus asuntos personales 
que en meter a la cárcel a los verdaderos 
delincuentes que cargan el desorden de 
inseguridad en el país. Y, por cierto, des-
pués de dos o tres años de ese escándalo, 
se escondió entre las sombras y muy rara-
mente sale a la luz pública, porque sabe 
que hizo muy mal en tomar esa posición 
personal. Por ello, no es una buena no-
ticia que vaya a repetir en el sexenio de 
Sheinbaum y por eso, es que al igual que 
varios secretarios ya anunciados por la 
dama, este también suena a una vil im-
posición del presidente saliente que hace 
mucho debería haberse ido a su rancho, 
que ya saben cómo se llama.

Truena Alejandro Encinas 
contra la militarización

Alejandro Encinas Rubén Rocha Moya Guadalupe Taddei Luis Cruz Carrillo Humberto Borbón 
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Angulo

Columna invitada

Nace como movimiento político 
un dos de octubre del año 2011, 
se dice que se escoge esta fecha 

para que se recuerde junto a la fecha de 
la masacre a los estudiantes en Tlatelol-
co, un movimiento que ponía en peligro 
la celebración de las olimpiadas del 68, 
por lo que el presidente GUSTAVO DÍAZ 
ORDAZ, no quiso que el movimiento 
estudiantil le hiciera cancelar esa fiesta 
deportiva internacional, más importante 
del mundo. 

Las autoridades electorales le dieron la 
nominación de Asociación Civil, esto fue 
con fecha 20 de noviembre del año 2012 y 
finalmente el nueve de julio del año 2014, 
pero se le otorgó ya el reconocimiento 
como partido oficialmente el día primero 
de agosto de ese mismo año, o sea el 2014. 
Para contender oficialmente en su pri-
mera elección en el proceso electoral de 
junio del 2015, donde el partido MORE-
NA, no solo logra mantener su registro, 
sino que gana una serie de diputaciones 
federales, además de otras importantes 
posiciones.

Después de haber pasado por la pre-
sidencia de este partido de MORENA, 
MARTÍ BATRES GUADARRAMA, y 
el propio ANDRES MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, como presidente del consejo 
político nacional de este partido. A la re-
nuncia de MARTÍ BATRES deja el partido 
en manos de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, posteriormente ocupan la 
presidencia de este partido una serie de 
mujeres y hombres hasta la nominación 
de MARIO DELGADO.

El día de ayer fue convocado el Con-
sejo Político Nacional de MORENA a su 
SÉPTIMO CONGRESO NACIONAL de-
signándose como sede de este evento el 
WORLD TRADE CENTER de la Ciudad 
de México, evento que condujo el presi-
dente del consejo político, ALFONSO 
DURAZO MONTAÑO, quien dirigió un 
mensaje que envió ANDRÉS MANUEL 

LÓPEZ OBRADOR, que leyó el goberna-
dor sonorense, ahí ante la presencia elec-
ta de México CLAUDIA SHEINBAUM 
PARDO, además de los consejeros, legis-
ladores y gobernadores de este partido, 
además de muchos de sus militantes.

MARIO DELGADO entregó la presi-
dencia de este instituto a la recién renun-
ciada secretaria de Gobernación, LUISA 
MARÍA ALCALDE LUJÁN, mientras que 
la secretaria CITLALLI HERNÁNDEZ en-
trega la dirección general a CAROLINA 
RANGEL GRACIDA, esta joven michoa-
cana actual diputada federal, y ex delega-
da del bienestar en su entidad. CITLALLI 
es actualmente senadora electa y próxima 
titular de la secretaria de la juventud. 
LUISA MARÍA viene de ser secretaria de 
Gobernación y anteriormente ocupó la 
secretaria del Trabajo, anteriormente fue 
diputada federal y si usted lo recuerda, 
hizo un comercial cuando se creó este 
partido, donde sale representando a una 
joven morena en un autobús urbano, can-
tando y bailando Morena.

Después de que el presidente del Con-
sejo Político Nacional de este partido AL-
FONSO DURAZO, diera lectura del men-
saje enviado por el presidente de México 
AMLO, un mensaje muy similar al que 
pronunció el propio mandatario nacional 
en su visita al estado de Veracruz, donde 
entre lo más relevante fue la parte don-
de señala que se retira de la vida pública, 
de la política y su partido Morena, poco 
después subió al pódium a pronunciar su 
mensaje la presidenta de México, CLAU-
DIA SHEINBAUM, y previos a ellos lo 
habían hecho ya, el ex presidente de MO-
RENA MARIO DELGADO y la nueva di-
rigente LUISA MARÍA ALCALDE. 

El equipo de la nueva presidente del 
CEN-Morena estará integrado en la se-
cretaria general por CAROLINA RAN-
GEL y en la secretaria de organización 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ BELTRAN, 
hijo del aún presidente de México, aquí 

nos da la impresión de que la presiden-
ta LUISA MARIA, llevaba como segun-
do a bordo al Junior, pero ante algunas 
críticas anticipadas rompieron la equi-
dad de género. Los demás miembros 
del equipo son CAMILA MARTINEZ 
GUTIERREZ en la secretaria de comu-
nicación social, IVAN ENRIQUEZ ZA-
ZUETA en la tesorería o secretaria de 
finanzas, 

Ahí entonaron el himno nacional mis-
mo que entonaron todos unísonos inclu-
yendo al próximo gabinete, gobernadores 
y coordinadores de legisladores, esto es 
RICARDO MONREAL y ADÁN AUGUS-
TO LÓPEZ HERNÁNDEZ.

A continuación, vendrán los cambios 
de los comités directivos estatales y pos-
teriormente los comités municipales, que 
casi serán a la par.

NOTAS EN SERIE 
El fin de semana hice lo que pocas 

veces hago, me metí a las redes socia-
les y casualmente me encontré con 
una entrevista que hacía la periodista 
CARMEN ARISTEGUI a otra comuni-
cadora y escritora ANABEL HERNÁN-
DEZ, además de otra comunicadora 
y escritora de libros MARÍA IDALIA 
GÓMEZ, ambas con libros del tema 
del narcotráfico, del que al parecer se 
han especializado, ya me había tocado 
en otra ocasión ver alguna entrevista 
de algún comunicador televisivo.  De 
nuevo sentí a la señora ANABEL HER-
NÁNDEZ, haciendo una promoción a 
su último libro donde responsabiliza 
al presidente de México AMLO, de ser 
parte de esa estructura y culpándolo de 
una complicidad con el cártel de Sina-
loa. Más que atender a una entrevista 
sin tener idea de lo que realmente son 
los carteles, como el gobierno federal 
los controlaba, y para ello contaba con 
un enlace. Pero, siempre respondiendo 
como si los conociera por solo haber-

les hecho alguna entrevista a alguno de 
ellos. Mientras la señora MARÍA IDA-
LIA, le respondía con una voz pausada 
sin sobresaltos, dándole sus puntos de 
vista y sin tener idea al parecer ninguna 
de ellas, por qué los jefes de plazas de 
algunos carteles, asesinan a periodistas, 
por lo general de páginas policiacas por 
faltar a su palabra y acuerdos de lo que 
deben publicar y que no, como dictan 
algunas notas con lo que ellos quieren 
que se filtre. Con los acontecimientos 
recientes me da la impresión de ser una 
vendedora de libros, que pretende cul-
par de todo a GENARO GARCÍA LUNA 
y ahora a LÓPEZ OBRADOR. Pero este 
es un tema para manejarlo en todo un 
despacho, dos o más…

Mientras en ambas cámaras federa-
les no descansan y turnas ya algunas re-
formas al ejecutivo a fin de mandar a la 
impresión en el diario oficial de la fede-
ración y así comenzar a ejercer esas re-
formas, con un SERGIO GARCÍA LUNA, 
como presidente de la mesa directiva 
de los diputados federales en ausencia 
de la licenciada IFEGENIA MARTÍNEZ 
quien por su avanzada edad solo vendrá 
al congreso a eventos especiales, como 
lo fue el recibir el informe presidencial, 
mientras que RICARDO MONREAL, se 
encargará de resolver todos los temas 
políticos, pues para ello presidirá la 
coordinación de la bancada de los dipu-
tados federales de Morena y sus aliados, 
además de la JUCOPO que no es otra 
cosa más que la junta de coordinación 
política de San Lázaro, mientras que el 
coordinador de la bancada en el senado 
es ADÁN AUGUSTO LÓPEZ HERNÁN-
DEZ Y el presidente de la mesa directiva 
del Senado de la República es GERAR-
DO FERNÁNDEZ NOROÑA…

La reflexión del día de hoy: “PREO-
CÚPATE POR LO QUE PIENSEN LOS 
DEMÁS Y SIEMPRE SERÁS SU PRISIO-
NERO”.

MOVIMIENTO DE REGENERACIÓN NACIONAL

Martí Batres Andrés Manuel López Obrador Luisa María Alcalde Luján Anabel Hernández
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En una veloz cuenta regresiva y a 
solo diez días de entregar el car-
go, el mandatario nacional deja la 

parte final de su herencia política con la 
cristalización de dos grandes temas, los 
cuales más allá de buenos o malos, re-
sultaron bastante polémicos, ante giros 
bastantes amplios, que nos llevan a una 
dinámica social distinta.

En el mes de la despedida y como 
todos lo saben, ya se dio culmina-
ción al proceso legislativo relativo a 
la llamada reforma judicial -la cual se 
destaca por abrir el voto popular en 
ese poder-, misma que quizá algunos 
ciudadanos la pudieran ver bien, pero 
otros, la visualizan de manera distin-
ta, a tal grado que se mantienen las 
inconformidades de los trabajadores, 
así como la ventilación de varios jui-
cios de amparo, sin dejar a un lado la 
probabilidad de que el asunto se anali-
ce en vía controversia constitucional, 
ante la promoción de la Asociación 
Nacional de Magistrados de Circuito 
y Jueces de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación (JUFED).

En las semanas venideras, ya senta-
da la nueva presidente de la república, 
se verán los resultados de los juicios y 
de la eventual controversia, en donde 
aparte de los derechos individuales, 
existen en juego otras situaciones rela-
cionadas con el blindaje de las institu-
ciones, no solo por la rigidez de la Carta 
Magna,  sino fundamentalmente por 
la existencia de las llamadas cláusulas 
pétreas, que en el caso no es otra cosa 

que la exigencia de respeto para con la 
forma de gobierno establecida por el 
Constituyente de 1917, la cual a juicio de 
los científicos del derecho, no puede ser 
modificada a través del Poder Reforma-
dor, como “parche”, pues se trata ni más  
ni menos de la república y de la división 
de poderes, figuras reconocidas en los 
artículos 40 y 49 de la Constitución 
desde su promulgación y las cuales, en 
óptica de los quejosos, han sido vulne-
radas al quitarse la independencia de 
uno de los poderes.

Por otro lado, en la semana que co-
rre, también se subió un tema de alto 
calado a la Cámara de Diputados, en 
donde se votó por mayoría calificada 
la reforma al artículo 21 constitucional 
-entre otros- para la incorporación de 
la Guardia Nacional a la Secretaría de la 
Defensa Nacional, lo que da un fuerte 
viraje a la vocación civil de la seguri-
dad pública en el país, en donde el rol 
de las fuerzas armadas solo había sido 
en virtud de apoyo o auxilio para con el 
ejecutivo.

El artículo antes referido en la refor-
ma padece de una aparente antinomia, 
puesto que mientras se estampa que 
las instituciones de seguridad pública 
serán disciplinadas, profesionales y de 
carácter civil, en párrafo más adelante 
se establece que la Guardia Nacional 
dependerá, como se ha dicho, de la Se-
cretaría del ramo de defensa nacional, 
lo que la convierte entonces en una cor-
poración sui generis. 

Aparte de lo anterior, pudiera que-

dar en el pasado lo referido en el ar-
tículo 129 constitucional, que aun 
alude: “En tiempo de paz, ninguna 
autoridad militar puede ejercer más 
funciones que las que tengan exacta 
conexión con la disciplina militar”, ya 
que ahora se mueve por los diputados 
a “…ninguna autoridad militar puede 
ejercer más funciones que las que ten-
ga previstas en la constitución y las 
leyes que de ella emanen”, lo que tie-
ne todo un significado para el ámbito 
civil.

En calidad de mientras, los orga-
nismos internacionales siguen algo 
preocupados por lo que califican 
como una evidente militarización de 
la seguridad pública, entre ellos, Am-
nistía Internacional, que publicó: “La-
mentamos que @Mx_Diputados haya 
aprobado la adscripción de la @GN_
MEXICO_ a la @SEDENAmx (Secreta-
ría de la Defensa Nacional)”; aducien-
do además, que la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH) ha 
registrado más de 1,700 quejas contra 
la Guardia Nacional en su Sistema Na-
cional de Alerta de Violación de Dere-
chos Humanos.

Dicho organismo refiere también con 
preocupación, que las fechas de la re-
forma a la Guardia Nacional, sean en el 
preámbulo del aniversario de la desapa-
rición forzada de los 43 estudiantes de 
Ayotzinapa -26 de septiembre del 2014-, 
y de la masacre de Tlatelolco el 2 de octu-
bre de 1968, en donde en ambos casos se 
vieron involucrados militares.

Ahora el asunto ya pasó a manos del 
Senado de la República, e incluso ya se 
encuentra en comisiones para su estu-
dio, para en el breve plazo subirlo al 
Pleno, en donde se espera de igual ma-
nera, que con el voto del Miguel Ángel 
Yunes Márquez -como reciente adquisi-
ción-, el oficialismo pueda sacar avante 
la mayoría calificada, para en su opor-
tunidad pasar la reforma a las legislatu-
ras de las entidades federativas para su 
aprobación.

Pues bien, en el mes de la Patria se ha 
legislado a nivel constitucional en dos 
grandes rubros del mayor interés nacio-
nal: sobre uno de los pilares de la repú-
blica y el de la anexión de la Guardia Na-
cional -como salvaguarda de la seguridad 
pública- al sector militar.

En el primero de los casos lo funda-
mental son los votos y en el segundo las 
botas, pero como dice alguien por ahí: 
“esperemos que le vaya bien a México”.

Y sí, por varios se pudiera esperar lo 
mejor, esto a pesar de que, a inicios de 
semana, cuando ya se analizaba en el 
congreso sobre la fuerza de seguridad 
pública de formación militar (GN); en 
diversa latitud, por rumbos de Sinaloa, 
el comandante de la tercera región mi-
litar manifestó que reducir los índices 
delincuenciales depende de los grupos 
antagónicos que se están enfrentando: 
“depende de ellos, ellos son los que vie-
nen a hacer las agresiones”. 

 Por cierto… ¿Y García Harfuch en su 
llegada a Seguridad Pública nacional, con 
qué policía operará?

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

La despedida: entre votos y botas

Andrés Manuel López Obrador Luis Cresencio Sandoval Omar García Harfuch Leonel Godoy
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Morena estrena líderes, pero 
qué necesidad de poner a Andy

Luisa María Alcalde de 37 años fue 
electa como dirigente de Morena, 
el partido político más podero-

so de México. Alcalde, abogada por la 
UNAM con una maestría de la Univer-
sidad de California en Berkeley, es segu-
ramente la líder más joven que partido 
alguno haya tenido en México. Como 
saben, es hija de Bertha Luján, una mu-
jer muy cercana al presidente Andrés 
Manuel López Obrador; y del abogado 
laboral Arturo Alcalde Justiniani.

La expectativa es que como dirigente 
de Morena, haga crecer a este partido y 
lo mantenga en el poder, pero también y 
fundamental que establezca reglas más 
duras a la hora de definir las candidatu-
ras. Ha sido una constante en este sexe-
nio, ver a personajes que un día están 
en el PRI o el PAN despotricando contra 
el presidente, y al día siguiente se van a 
Morena,y los hacen candidatos y ganan 
por la fuerza AMLO. Si los hubieran 
vuelto a poner por el PRI o el PAN, de 
seguro volverían a salir derrotados.

Entendemos que acoger a ciertos 
priíanistas es parte de una estrategia 
electoral de Morena, pero de eso a ha-
cerlos diputados o senadores, despla-
zando a morenistas con mayor militan-
cia, es vergonzoso. A cómo vamos, al 
rato van a recibir con los brazos abier-
tos a Alejandro “Alito” Moreno.

El hijo del presidente López Obra-
dor, Andrés Manuel López Beltrán más 
conocido como “Andy” fue elegido se-
cretario de organización de Morena. 
Desde luego que no se le puede negar 
a los hijos y familiares de los gobernan-
tes que tengan pretensiones políticas. 
Es válido, pero muchos pensamos que 
aunque es legal, éticamente no se ve 
bien, ni en el caso del presidente ni de 
cualquier otro gobernante, sea del par-

tido que sea. Es un tema controversial, 
la incursión de los hijos y parientes de 
personajes poderosos en la política y 
el gobierno; y debemos tener cuidado 
porque en México tenemos historia de 
nepotismo, y de dinastías políticas en la 
izquierda, derecha y centro.

El expresidente José López Portillo 
fue el caso más concreto de nepotismo 
en toda su extensión. Miguel de la Ma-
drid puso a José Ramón López, su hijo, 
como subsecretario de Hacienda.

Y luego muchos se están cuestionan-
do por qué no quedó nadie de Sonora 
en el Comité Ejecutivo Nacional de 
Morena, pero la interrogante que sal-
ta es, ¿había que poner a un morenista 
de cada uno de los 32 estados? Cuan-
do mucho eran diez cargos los que ha-
bía que llenar. ¿Y acaso el gobernador 
Alfonso Durazo no es el presidente del 
Consejo Político de Morena? ¿Es que no 
basta con él?

EMPIEZA EL TERCER TRIENIO
No se dieron sorpresas en los prime-

ros nombramientos hechos por el alcal-
de Javier Lamarque Cano. Salvo por el 
nuevo director de Comunicación, René 
Lucero, son las mismas caras del segun-
do trienio. Tal parece que el alcalde le 
ha tomado cariño a la gente que trabaja 
para él, y no quiere prescindir de ellos. 
Lo que sabemos es que algunos de los 
regidores de su segundo trienio, van a 
encontrar acomodo laboral en su admi-
nistración, en puestos de menor rele-
vancia.

La regidora panista Sara Piña quien 
está repitiendo en el cargo, y también 
esposa de Alejandro Martínez Soto, 
dirigente del PAN, junto con el novato 
edil Demetrio Camarena aprovechó la 
primera junta de Cabildo para inten-

tar figurar y aparecer con unos carteles 
muy al estilo Xóchilt Gálvez durante los 
debates, en los que se podía leer “Te es-
tamos vigilando”, pero qué infantiles y 
mal asesorados.

Más allá de esa locuaz puntada, no 
se les escuchó la voz ni a ellos ni al res-
to de los ediles de la oposición. Por eso 
es mejor no tener expectativas con el 
nuevo Cabildo. No olvidemos que una 
cosa es la campaña, y otra es la realidad, 
donde ya se mezclan otros intereses, y 
es probable que ya no los veamos hacer 
ese tipo de comentarios afilados que 
hacían en su etapa de candidatos.

Lo que es verdad es que los nuevos 
regidores tienen que ponerse a estudiar 
y prepararse para hacer un papel digno; 
y no más de lo mismo. Por lo pronto, va-
mos a dejar que les pase la luna de miel, 
para comenzar a cuestionarlos.

RETOMAN ACUERDO
El diputado local priísta Emeterio 

Ochoa hizo suyo un acuerdo logrado 
por el ex regidor Rosendo Arrayales en 
la administración de Sergio Mariscal, 
quien durante mucho tiempo estuvo 
abogando a favor de que a las víctimas 
colaterales de delitos, no se les victimi-
ce más, cobrandoles por el tiempo que 
sus vehículos son retenidos en los co-
rralones. Lo que Ochoa está buscando 
con la iniciativa planteada en el Con-
greso Estatal es que los vehículos les 
sean devueltos a las víctimas sin tener 
que pagar por el resguardo ya sea a la 
fiscalía o a empresas privadas. Según lo 
reportado, las familias tienen que des-
embolsar entre 100 y 300 pesos diarios 
durante el tiempo que dura el decomiso 
de su auto.

Muchas veces son personas cuyos ve-
hículos recibieron impactos de bala al 

estar estacionados en el lugar de una 
balacera; y después de que les dañan sus 
carros y que los dejan a pie porque se 
llevan los vehículos para investigarlos, 
tienen que pagar altas cantidades para 
recuperarlos. 

Arrayales abordó sin éxito este tema 
hasta con Alfonso Durazo antes de ser 
gobernador, y con algunos morenistas.

PÁNICO EN LAS CALLES
Se reportaron varias balaceras al nor-

te de Cajeme el domingo, en las colo-
nias populares Matías Méndez, la Am-
pliación Alameda, Urbi Villa del Real y 
Misión del Sol que sembraron el pánico 
entre los vecinos. Dentro de lo malo, se 
logró la detención de un delincuente, 
se decomisaron dos vehículos, armas y 
municiones.

Aunque hubo un final feliz entre co-
millas porque no hubo decesos, queda 
el miedo en la comunidad, porque nun-
ca se sabe cuando se pueda repetir el 
refuego.

Si bien el alcalde Lamarque asegu-
ra que ha bajado la inseguridad, hechos 
como estos, echan por tierra la poca con-
fianza que se iba generando.

No debemos olvidar que todas estas 
balaceras son parte de una lucha por el 
control de los espacios para el narcome-
nudeo, y es que la verdad, hemos pasado 
de ser un país exportador de drogas, a 
consumirlas.

Y es curioso que Estados Unidos siem-
pre esté preocupado por arrestar a los 
capos mexicanos, pero nunca se les ve 
acción para detener a sus narcos gringos 
ni tomar acciones para abatir la epidemia 
de adicciones. ¡Doble moral! Muy buenos 
para ver la paja en el ojo ajeno pero no se 
ven su colón ni el daño que provocan en 
otros países.

Luisa María Alcalde Andrés Manuel López Beltrán Alfonso Durazo Javier Lamarque Emeterio Ochoa
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